
Отец подал пример
Медаль «За отвагу на пожаре»  
в торжественной обстановке 
получает начальник дежур-
ной смены спасательно-по-
жарного отряда Управления 
МЧС по ЮЗАО майор внутрен-
ней службы Руслан Сусметов. 
Он служит в  МЧС уже целых 
18 лет. Для него спасательное 
дело, можно сказать, семей-
ное: Руслан пошел по стопам 
своего отца Олега Владимиро-
вича. Он более 20 лет жизни 
отдал тушению пожаров и не-
редко брал на работу сына, 
разрешал ему посидеть в по-
жарной машине. 
— И мне всегда нравилось на-
блюдать за тренировками по-
жарных, — признается Руслан 
Сусметов.  — Так я заинтере-
совался профессией.
Главное в такой работе — спа-
сать жизни людей, считает 
Руслан. Он проявил героизм 
при тушении пожара в доме 
№ 40 по Ленинскому проспек-
ту. В июле 2022 года в 10 утра 
поступило сообщение о том, 
что на чердаке горит крыша.
— Огнем было охвачено 1000 
квадратных метров, ситуация 
осложнялась тем, что дом го-
товили к ремонту, а на черда-

ках хранили утепляющие ма-
териалы, которые очень бы-
стро горят,  — говорит Руслан 
Сусметов. 
Пожарные эвакуировали лю-
дей, вывели из восьмиэтажно-
го дома более 400 человек. 
А затем услышали стуки из-за 
закрытых дверей лифта, кото-
рый остановился на втором 
этаже: там застрял мужчина. 

Спасатели вскрыли двери 
и вытащили оттуда постра-
давшего. Пожар тушили в те-
чение четырех часов, а потом 
еще почти сутки проливали 
все этажи водой, 
чтобы не случи-
лось нового возго-
рания. 

Эвакуировали 
жителей дома
Накануне праздни-
ка отметили заслу-
ги заместителя на-
чальника пожар-
но-спасательного 
отряда Северного 
округа МЧС Евге-
ния Шабанова. 
Ему было присвоено звание 
полковника. Он проявил геро-
изм при тушении пожара 
в квартире на Большой Акаде-
мической улице.
— Хозяйка квартиры бросила 
на пол окурок, а еще открыла 
дверь и окно, что усилило рас-
пространение огня, — гово-
рит Шабанов. — Это основная 
ошибка, которую нередко до-
пускают пострадавшие.
Возгорание произошло но-
чью, многие спали. Но спаса-
тели быстро обошли все эта-

жи и эвакуировали жителей. 
Евгений Романович рассказы-
вает, что с профессией он 
определился еще в 11-м клас-
се. Тогда его отправили на со-

ревнования по пожарно-спа-
сательному спорту. И это за-
интересовало его.

Семейное дело  
Начальника дежурной смены,  
майор внутренней службы 
Алексей Шанаев проявил ге-
роизм при тушении двух по-
жаров: первый произошел 
в январе, в доме № 18 по 3-му 
Новомихалковскому проезду. 
А  второй — в апреле, в доме 
№ 13, корпус № 1, по Флот-
ской улице. В обоих случаях, 

благодаря героизму спасате-
ля, обошлось без пострадав-
ших. Шанаева наградили ме-
далью «За отвагу на пожаре». 
У Алексея есть жена Кристи-
на, она тоже служит в МЧС. 
В семье подрастает и 14-лет-
ний сын Егор. 
— Он уже проявляет интерес 
к нашей  работе. Надеюсь, что 
он пойдет служить по нашим 
стопам! — говорит Алексей.

Повысили до генерал-
майора
В канун праздника в торже-
ственной обстановке глава 
МЧС России Александр Курен-
ков вручил погоны генерал-
майора внутренней службы 
заместителю начальника 
Главного управления МЧС 
России по городу Москве 
Юрию Ткаченко. Это звание 
было присвоено Указом пре-
зидента 6 декабря.
На должность Юрий Ткаченко 
был назначен в ноябре 2021 
года. В 2013 году принимал 
участие в ликвидации навод-
нения на Дальнем Востоке.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Сегодня отмеча-
ется День спаса-
теля. Накануне 
праздника врио 
главы столично-
го Управления 
МЧС Андрей Ру-
мянцев награ-
дил огнеборцев 
столицы. Корре-
спондент «ВМ» 
встретился 
с бесстрашными 
героями. 

Парковаться можно 
будет бесплатно
Парковки в столице с 1 
по 8 января будут бесплатны-
ми. Об этом вчера сообщил 
в соцсетях мэр Москвы 
Сергей Собянин (на фото) .

По решению главы 
города во время 
праздников парко-
ваться можно бу-
дет бесплатно по 
всей столице, в том 
числе на улицах, 
где действуют та-
рифы 380 и 450 ру-
блей в час. Исключение соста-
вят стоянки со шлагбаумом.
— Они продолжат работать по 
своим обычным тарифам, — 
уточнил Сергей Собянин.
Сейчас в городе 45 парковок 
со шлагбаумом. У москвичей 
есть возможность приобрести 
на них абонементы.
— Эти парковки подходят во-
дителям, которые регулярно 

оставляют машину возле офи-
са или у дома, — пояснил заме-
ститель мэра Москвы, руково-
дитель столичного Департа-
мента транспорта и развития 

дорожно-транс-
портной инфра-
структуры Максим 
Ликсутов. — Або-
немент дает право 
на гарантирован-
ное место.
Сегодня поступили 
в общую продажу 
н е п р о д л е н н ы е 

абонементы. Купить их, при 
наличии свободных мест на 
стоянках, можно до 10 января 
на сайте «Московский пар-
кинг» в разделе «Абонемент-
ные парковки».
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Московские школьники завоевали золотую и серебряную медали на международной 
олимпиаде «Лаборатория подготовки талантов» стран СНГ в Баку. Золото заслужила 
Екатерина Комкова, серебро досталось Михаилу Алейникову.
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Спасатели всегда наготове
Сотрудники МЧС ежедневно обеспечивают безопасность 
горожан, рискуя собственными жизнями

26 сентября. Начальник дежурной смены Управления МЧС по Юго-Западному 
административному округу Руслан Сусметов готовится к выезду на тушение пожара

Кремлевская 
елка ждет 
гостей
Вчера в Государственном 
Кремлевском дворце на-
чались традиционные 
детские новогодние пред-
ставления.

Масштабное шоу 
«Тридевятый 
Новый год» рас-
скажет зрителям 
о школьниках, 
попавших в ска-
зочный мир, сто-
лица которого 
охвачена холо-
дом. Героям не-
обходимо будет 
спасти это место 
от ледяных бура-
нов и снежных 
вихрей. 
Зрители узнают, 

как важны в трудных ситуа-
циях дружба и взаимопо-
мощь. Авторы сюжета на-
помнят ребятам, что добро 
всегда побеждает зло, ка-
ким бы страшным и ковар-
ным оно ни было.
— Для каждого ребенка 
побывать в Кремле на но-
вогодней елке — это неве-
роятно грандиозное собы-
тие, — отметила председа-
тель комитета МТПП 
по культуре Марианна 
Гнездилова. — Многие де-
ти со всей России мечтают 
туда попасть!
Марианна Гнездилова от-
метила, что эти представ-
ления сегодня отличаются 
от тех, что смотрели наши 
бабушки и дедушки. Со-
временные технологии 
и спецэффекты превраща-
ют новогодние спектакли 
в настоящие грандиозные 
шоу, которые удивляют 
и восхищают не только де-
тей, но и взрослых.
— Но самое главное эти 
спектакли сохранили: 
это всегда добрые истории, 
которые учат нас отзывчи-
вости, взаимопомощи, 
рассказывают о том, как 
важно быть внимательны-
ми друг к другу, чтобы на-
ша жизнь стала лучше, — 
добавила она.
Спектакли будут идти 
в 10:30, 14:00 и 18:00 каж-
дый день до конца ново-
годних праздников, за ис-
ключением 1 января. Всего 
покажут около 36 пред-
ставлений. В финальном 
шоу примут участие воспи-
танники православных 
школ. 
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

СЧЕТОВ ОПЛАТИЛИ МОСКВИЧИ В 2023 ГОДУ 
С ПОМОЩЬЮ СЕРВИСА МОИ ПЛАТЕЖИ 
НАMOS.RU И В ГОРОДСКИХ МОБИЛЬНЫХ 
ПРИЛОЖЕНИЯХ  ЭТОНА2,5МИЛЛИОНА 
БОЛЬШЕ, ЧЕМ В 2022 ГОДУ.

ЦИФРА ДНЯ

23 000 000

АНДРЕЙ РУМЯНЦЕВ
ВРИО НАЧАЛЬНИКА ГУ МЧС ПО ГОРОДУ 
МОСКВЕ, ПОЛКОВНИК ВНУТРЕННЕЙ 
СЛУЖБЫ

Важно отметить, что благода-
ря грамотно выстроенной ра-
боте столичных пожарных, 
уровню оперативного реагиро-
вания личного состава и про-
водимому комплексу профи-
лактических мер ежегодно 
снижается количество пожа-
ров: по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого го-
да — на девять процентов. Ес-
ли пять лет назад произошло 
около восьми тысяч пожаров, 
то в 2023 году — порядка ше-
сти тысяч пожаров. На сегод-
няшний день в расчете на сто 
тысяч человек населения мо-
сковский показатель является 
наилучшим в стране.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Огнем было 
охвачено тысяча 
квадратных 
метров, эвакуиро-
вали 400 человек 

26 декабря. Сотрудники Управления МЧС по Северному административному округу майор внутренней службы Алексей Шанаев (слева) и полковник внутренней службы 
Евгений Шабанов даже в праздничные дни проводят тренировки и совершенствуют свои служебные навыки

Мосфильм тоже
не сразу строился

2023 год был очень важным для наше-
го киноконцерна. Например, удалось 
завершить большой проект, связан-
ный со строительством 17-го павильо-
на. Он стал самым крупным в Москве 
и России. Помимо этого, мы реализо-
вали планы по введению кинокон-
цертного комплекса под названием 
«Центр кино». 
Всего проекты длились десять лет 
с учетом согласований. Если в 1950-е 

годы здания и сооружения «Мосфильма» строились с раз-
решения и под руководством Коммунистической партии 
Советского Союза, то в этот раз объекты были возведены 
без привлечения бюджетных средств страны. Безусловно, 
с большой поддержкой государства, но с финансовой точ-
ки зрения это произошло без его вмешательства.    
Мы не планировали введение этих 
объектов специально к 100-летию 
«Мосфильма», которое мы отмечаем 
30 января 2024 года. Однако получи-
лось именно так, и для нас это важное 
событие.
За последний период времени можно 
сказать, что мы, с учетом всех возве-
денных и реконструированных объек-
тов, построили новую студию. Это да-
ет достаточно серьезные возможно-
сти отечественным индустриям не 
только кино, но и телевидения, для 
которого во многом работает кон-
церн. Это тенденция происходит во 
всем мире, и она неизбежна. Большие 
студии, которые в свое время строились исключительно 
для кино, сейчас все больше становятся частью телевизи-
онного мира, а также интернет-платформ. 
Больших успехов наш концерн достиг на международном 
видеохостинге, куда выкладываются работы «Мосфиль-
ма». Мы были первыми, кто сделал доступ к своему кино 
бесплатным. Согласно статистике, к концу 2023 года на-
ша студия с результатом в 3,4 миллиарда просмотров 
на этой платформе занимает четвертое место, уступая 
лишь ведущим мировым лидерам индустрии. При этом 
количество картин на канале у нас в два раза меньше, чем 
у ведущих рейтинга. Немаловажно, что 16 процентов из 
числа зрителей наших работ составляют жители Украи-
ны. Мы делаем субтитры для советских и российских 
фильмов на английском, испанском и арабском языках. 
На наше кино есть спрос у иностранного зрителя.

Завтра отмечается Международный день кино. Ре-
жиссер, народный артист России и генеральный 
директор киноконцерна «Мосфильм» Карен Шах-
назаров поделился успехами за этот год. 

первый 
микрофон

КАРЕН 
ШАХНАЗАРОВ
РЕЖИССЕР, 
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР 
КИНОКОНЦЕРНА 
МОСФИЛЬМ

По данным ГУ МЧС по го-
роду Москве, в 2023 году 
на водных объектах спа-
сены более 60 человек, 
более 4000 раз пожар-
но-спасательные под-
разделения оказывали 
помощь при ДТП. Еже-
дневно дежурят около 
1600 спасателей, в их 
распоряжении около 
460 единиц пожарно-
спасательной техники: 
2 пожарных корабля, 
беспилотные авиацион-
ные системы, вертолеты.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск

городские репортажи

Определены победители конкурса 
«Доброе сердце столицы». Узнаем, 
какие проекты удостоились 
почетных наград  ➔ СТР. 3

главная тема

Поздравили выздоравливающих. 
Волонтеры Социального центра 
святителя Тихона пришли 
к пациентам военного госпиталя  ➔ СТР. 4

события и комментарии

Центр религий. Представлен 
макет создания в Новой Москве 
парковой зоны с храмами разных 
конфессий  ➔ СТР. 6
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Создаем программы 
развития бизнеса
Департамент экономической 
политики и развития города 
Москвы и Московская конфе-
дерация промышленников
и предпринимателей (рабо-
тодателей) подписали План 
мероприятий по взаимодей-
ствию. Об этом сообщила ми-
нистр правительства Мо-
сквы, руководитель Депар-
тамента экономической по-
литики и развития города
Мария Багреева (на фото) 
поитогам XXIII конференции 
МКПП(р).

Мария Багреева подчеркнула, 
что выстраивание эффектив-
ного диалога с бизнесом явля-
ется одной из важных задач 
экономического блока прави-
тельства Москвы. 
— План мероприятий по взаи-
модействию конфедерации 
и департамента будет способ-
ствовать дальнейшему разви-
тию сотрудничества между 

городом и столичными пред-
принимателями, — рассказа-
ла она.
План включает в себя такие 
направления совместной дея-
тельности, как оценка избы-
точного нормативного регу-
лирования предприниматель-
ской деятельности, обсужде-
ние мер поддержки бизнеса, 
налогообложение недвижи-
мого имущества организа-
ций, а также участие москов-
ских предприятий в нацио-
нальном проекте «Произво-
дительность труда».
— Национальный проект 
«Производительность труда» 
показал себя одной из самых 
эффективных мер поддержки 
бизнеса. Сегодня в реализации 
нацпроекта участвуют более 
220 столичных компаний, 
в том числе 16 членов конфеде-
рации, — напомнила министр 
столичного правительства. — 
Почти половина участников 
проекта уже закончили рабо-
ты по пилотному этапу и мас-
штабируют внедренные улуч-
шения на все рабочие процес-
сы. Благодаря нацпроекту 
компаниям удалось добиться 
повышения производительно-
сти труда в среднем на 40 про-
центов, а совокупный эконо-
мический эффект составил 
4 миллиарда рублей.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Вместо старых складов построят 
современные микрорайоны

Студентам предлагают стать 
участниками конкурса проектов

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир 
Ефимов (на фото)
рассказал о реор-
ганизации семи 
участков в районе 
Кузьминки. 

Неэффективно ис-
пользуемые участ-
ки на юго-востоке 
Москвы реорганизуют по про-
грамме комплексного разви-
тия территорий. Здесь плани-
руется возвести современные 
жилые дома по программе ре-
новации. 
— Инвестиции в реорганиза-
цию площадок могут превы-
сить 50 миллиардов рублей. 
По итогам реализации проек-
та в районе Кузьминки появит-
ся более 600 рабочих мест, — 
сказал Владимир Ефимов.
По два участка находятся на 
Зеленодольской улице, Волж-
ском бульваре и Волгоград-
ском проспекте, еще один 
расположен на улице Акаде-

мика Скрябина. Сейчас на 
этих территориях размещены 
устаревшие объекты торгов-
ли, коммерческие строения, 

а также склады, 
места хранения 
автотранспорта, 
автосервис и ав-
тостоянки. На ме-
сте устаревших 
объектов возведут 
182,43 тысячи ква-
дратных метров 
жилья по програм-

ме реновации. Будут также 
обустроены парковочные ме-
ста, а саму территорию благо-
устроят и озеленят. 
Как уточнил заместитель мэ-
ра по вопросам градострои-
тельной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев, 
в новое жилье, построенное 
на участке в Кузьминках, смо-
гут переехать свыше 4000 че-
ловек. Кузьминки — один из 
тех районов Москвы, где 
в программу реновации 
включили большое количе-
ство домов. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера заместитель мэра сто-
лицы Наталья Сергунина 
анонсировала предстоящий 
Московский международный 
фестиваль студенческого 
предпринимательства.

Участников мероприятия, ко-
торое пройдет 26 января, 
ждут мастер-классы, встречи 
с бизнесменами, ярмарка ва-
кансий и многое другое. 
Фестиваль студенческого 
предпринимательства прой-
дет на «ВТБ Арене». Посетить 
«Студфест» могут все желаю-
щие по предварительной ре-
гистрации.
— Ключевым событием фе-
стиваля станет конкурс моло-
дежных проектов. Начинаю-
щие предприниматели поде-
лятся своими бизнес-идеями 
по таким направлениям, как 
информационные техноло-
гии, социальные инициати-
вы, здоровье, наука и креатив-
ные индустрии. Авторы луч-
ших предложений получат 

возможность доработать их 
вместе с наставниками и пре-
зентовать на главной сцене 
«Студфеста», — заявила Ната-
лья Сергунина.
Также вчера заммэра расска-
зала о работе портала 
«Russpass. Бизнес». За полгода 
с начала его работы там заре-
гистрировалось более 500 ту-
ристических компаний.
— Самый популярный раз-
дел — «Проекты и мероприя-
тия». Он помогает отслежи-
вать основные события горо-
да для профессионалов инду-
стрии туризма. Информацию 
о них могут размещать и сами 
организаторы, зарегистриро-
ванные в системе, — отмети-
ла Наталья Сергунина. 
С помощью портала уже пода-
но более 1,5 тысячи заявок на 
участие в разных программах, 
от образовательных интенси-
вов до бизнес-миссий в другие 
регионы и страны. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Как сообщил мэр в соцсе-
тях, каждый месяц он-
лайн-сервис по генеало-
гии «Моя семья» попол-
няется новыми докумен-
тами. Главархив Москвы 
запустил его три года на-
зад, с тех пор количество 
пользователей превыси-
ло 10 миллионов. Сегодня 
им доступно почти 
11миллионов страниц ар-
хивных материалов. Най-
ти нужную информацию 
помогает нейросеть.

кстати

В кадровом центре «Профес-
сии будущего» помогут найти 
хорошую работу и при необ-
ходимости пройти переобу-
чение. 
Соискатели могут выбрать од-
ну из 75 востребованных про-
фессий в различных отраслях 
экономики. Образовательные 
программы длятся до 3,5 ме-
сяца. Часть из них доступны 
дистанционно. При этом ра-
бочим специальностям обуча-
ют на производственных пло-
щадках предприятий города.
— Мы создали этот центр, по-
тому что понимаем: сегодня 
одна из главных проблем — не 
здания и не оборудование, 
а нехватка людей. Часть пред-
приятий, которые раньше 
уехали из Москвы, возвраща-
ются обратно. И когда я спра-
шиваю: «Почему?» Ответ 
один: «Нет кадров», — расска-
зал Сергей Собянин. — Наша 
задача как раз — помочь лю-
дям получить востребован-
ную специальность, переобу-
чить их до уровня, который 
требуется работодателям.
В базе центра есть более 
500 тысяч актуальных вакан-
сий. Определиться с профес-
сией, выбрать оптимальную 
программу обучения и пройти 

собеседование с потенциаль-
ным работодателем помогут 
карьерные наставники. Пар-
тнерами центра стали больше 
3000 компаний. У работодате-
лей также есть доступ к базе 
данных с проверенными кан-
дидатами. Сейчас в ней более 
100 тысяч человек.

Профориентация
Как заявил мэр, сейчас в сто-
лице рекордно низкий уро-
вень безработицы. Зареги-
стрированный показатель со-
ставляет всего 0,3 процента.
— Мы раньше работали с без-
работными, но сейчас, по-
скольку их очень мало или 
совсем нет, поменяли 

формат, — подчеркнул Собя-
нин. — Работаем с людьми, 
которые хотят повысить ква-
лификацию или найти более 
достойную работу.
Центр «Профессии будущего» 
сделали максимально ком-
фортным для посетителей. 
Например, здесь есть детский 
городок, библиотека и кафе. 
Пространство центра разде-
лили на так называемые цехи. 
Так, в стратегическом можно 
познакомиться с московски-
ми предприятиями, а в инно-
вационном — с помощью си-
мулятора виртуальной реаль-
ности примерить на себя 
различные специальности. 
Искусственный интеллект 

поможет составить грамотное 
резюме и отправить его на 
рассмотрение работодателям. 
Кроме того, в центре предус-
мотрен лекторий, где будут 
проходить тренинги и дело-
вые игры по трудоустройству.
В центре ждут не только 
взрослых, но и учеников 9-х 
и более старших классов. Для 
школьников разработана про-
грамма комплексной профо-
риентации.

Уникальные находки
В этом году столичные архео-
логи работали более чем на 
600 площадках. В ходе раско-
пок они обнаружили 8904 ин-
дивидуальные находки, то 

есть цельные предметы. Среди 
них фрагменты стеклянных 
браслетов XII века, несколько 
кладов, детские игрушки, гли-
няная посуда, печные изразцы 
и многое другое.
— В ближайшие месяцы архе-
ологам предстоит не менее 
кропотливая работа в мастер-
ских: находки необходимо 
очистить, сделать описания 
и отреставрировать, — напи-
сал Сергей Собянин. — В от-
дельных случаях этот трудо-
емкий процесс может зани-
мать до нескольких лет.
После реставрации находки 
передадут в музеи столицы.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Центр поможет 
соискателям и работодателям
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин открыл 
кадровый центр 
«Профессии бу-
дущего» на ули-
це Щепкина, 
а также в лич-
ном блоге рас-
сказал о самых 
интересных на-
ходках, которые 
сделали архео-
логи в этом году.

день мэра

26 декабря. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) пообщался с посетителями центра «Профессии будущего». Взрослым здесь помогут найти работу, школьникам — 
определиться с выбором будущей специальности. Кадровый центр сотрудничает с предприятиями города и столичными колледжами

Транспортный парк спасателей 
пополнили электромобили

Вчера Департамент транс-
порта и развития дорожно-
транспортной инфраструкту-
ры Москвы передал Главно-
му управлению МЧС России 
по Москве автомобили «Мо-
сквич 3е».

Передача 20 электрических 
машин состоялась в рамках 
межведомственного взаимо-
действия и в целях расшире-
ния и модернизации служеб-
ного автопарка.
— Уверены, что обновление 
транспортного парка наших 
коллег будет способствовать 
повышению эффективности 
работы и достижению высо-
ких показателей безопасно-
сти. Городской кроссовер 
«Москвич 3е» соответствует 
всем условиям и потребно-
стям МЧС. Современные, ка-
чественные и безопасные ав-

томобили обеспечат быстро-
ту и мобильность сотрудни-
ков МЧС при выполнении 
ежедневных служебных за-
дач, — отметил заместитель 
руководителя Департамента 
транспорта и развития до-
рожно-транспортной инфра-
структуры Дмитрий Пронин, 
который принял участие в це-
ремонии передачи электро-
мобилей.
Главными факторами в выбо-
ре автомобилей «Москвич» 
стали их надежность и доступ-
ность гарантийного обслужи-
вания, что позволит ведом-
ству активно эксплуатиро-
вать обновленный транспорт-
ный парк.
— Машина очень нравится. 
Красивая, современная, эко-
логичная, — сказал сотрудник 
Главного управления МЧС 
России по Москве, капитан 

Александр Миронов. — Уве-
рен, что эти машины найдут 
у нас достойное применение. 
В ведомстве сообщили, что 
«Москвичи» будут использо-
ваться для выполнения слу-
жебно-оперативных задач.
Сейчас на автомобильном за-
воде «Москвич» активно ве-
дется процесс локализации 
производства. В электромоби-
лях уже появились отечествен-
ная система «ЭРА-ГЛОНАСС» 
и технологические жидкости. 
Кроме того, на предприятии 
смонтирована новая, самая 
современная роботизирован-
ная система сварочного обо-
рудования, которая специаль-
но создана для «Москвича». На 
заводе уже протестированы 
процессы сварки и окраски 
машин.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

26 декабря. Сотрудник ГУ МЧС России по Москве капитан Александр Миронов рядом с новым 
электромобилем «Москвич 3е», который ведомству передало правительство столицы

Тема конкурса вдохновила 
школьников на творчество
Вчера Департамент образо-
вания и науки Москвы под-
вел итоги конкурса «Зимняя 
Москва», организованного 
в рамках образовательной 
программы «Моя Москва, 
горжусь тобой!».

Многие родители слышали от 
своих детей фразу «Завтра 
мне сдавать поделку» накану-
не вечером. Но в случае с этим 
конкурсом все было иначе — 
мамы и папы строили макеты 
снежного мегаполиса не вме-
сто, а вместе со своими деть-
ми. Работы получились очень 
яркие и по-настоящему ново-
годние.
— Результаты превзошли все 
наши ожидания и по количе-
ству, и по масштабности. Бы-
ли и средние, и большие маке-
ты, дети мастерили их под ру-

ководством учителей в клас-
сах и вместе с родителями 
дома, после уроков. И потом 
взахлеб обменивались впе-
чатлениями. После мероприя-
тия к нам подходили благо-
дарные родители с единым 
запросом: «Хотим еще!» — от-
метила творческий директор 
проекта Татьяна Проснякова. 
Всего за 11 дней на конкурс 
отправили 348 работ. В итоге 
жюри выбрало 40 призеров, 
наградив их дипломами, при-
зами и подарками. Девять 
лучших макетов заснеженной 
Москвы получили главные 
призы.
Целый город смастерили из 
картона и других материалов 
ученики школы № 281. Рабо-
ту на конкурсе представил 
первоклассник Денис Бли-
нов, который рассказал, что 

новогоднюю Москву он делал 
вместе с другими ребятами, 
трудились одной большой 
командой. 
— Наш проект самый лучший, 
потому что мы его делали сво-
ими руками, — считает Денис 
Блинов.
Команда школы № 1517 пред-
ставила на конкурс макет Мо-
сквы XIX века. Кремль, усы-
панный снегом, сделали се-
стры Камовы, Алина и Мила-
на, им помогали родители. 
А ученики школы «Свиблово» 
Вероника Лебедева и Вячес-
лав Савельев сделали объем-
ную картину, на которой изо-
бразили зимние народные гу-
лянья. Работа получилась 
очень яркой и заняла свое по-
четное место на выставке.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

22 декабря. Ученики школы «Свиблово» Вероника Лебедева и Вячеслав Савельев держат 
в руках объемную картину, которую они создали для конкурса «Зимняя Москва»

С 2011 годаКомплекс 
экономической политики
и имущественно-земель-
ных отношений занима-
ется вопросами экономи-
ческого регулирования, 
направленными на фор-
мирование благоприят-
ной деловой среды в сто-
лице. За это время в го-
роде на 55 процентов
вырос объем промыш-
ленногопроизводства, 
благодаря росту конку-
ренции наторгах по гос-
закупкам удалось сэко-
номить более1 трилли-
она рублей.
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ВАЛЕНТИНА ЛАНЦЕВА
ПРЕЗИДЕНТ ФОНДА 
АПОСТОЛА ПАВЛА
У сирийцев особое отноше-
ние к России и россиянам. 
Для них это страна друзей 
Дамаска, друзей всей Сирии. 
Президент Сирии Башар Асад 
и его супруга Асма Асад 
с большой теплотой и любо-
вью относятся к работе наше-
го небольшого общественно-
го добровольного «Фонда 
Апостола Павла». Сотрудники 
фонда надеются, что после 
окончания войны в Сирии 
и при первой же возможности 
вновь смогут принимать ак-
тивное участие в духовно-
просветительских акциях 
по установлению православ-
ных памятников, в восстанов-
лении библиотек, школ, дру-
гих культурных учреждений 
страны.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Жители столицы передали новогодние 
подарки для сирийских детей
Московский православный 
фонд собрал и передал по-
дарки детям-сиротам Сирий-
ской Арабской Республики. 
Акция прошла в рамках 
программы «Православное 
Рождество в Сирии».

Рождество и Новый год — для 
детей особые праздники. Тем 
более если эти дети живут, 
а многие и родились, во время 
войны. Для них это время 
ожидания настоящего чуда.
Очередная, десятая акция пе-
редачи сирийским детям но-
вогодних и рождественских 
подарков стала таким неболь-
шим чудом. Каждый год по 
призыву фонда москвичи со-
бирают гуманитарную по-
мощь для сирийских детей, 
воспитывающихся в детских 
домах. Традиционно в пред-
новогодние дни в Дамаск 
и другие города Сирии от-
правляется груз сладких по-
дарков.
— Мы обращаемся через ра-
дио «Радонеж» к нашим слу-
шателям с просьбой отклик-
нуться на призыв собрать по-
мощь Сирии, и в первую оче-
редь ее детям, много лет 
страдающим от войны. За не-
сколько лет люди привыкли 
к нашей акции и уже сами об-
ращаются к нам с вопросами, 
когда и где будет сбор. В ос-
новном это Москва и москви-
чи, — говорит член правления 
фонда Виктория Медунина. — 
В этот раз мы повезли детям 
2800 коробок конфет с надпи-
сью «Москва» производства 
столичных кондитеров и на-
боры канцелярских принад-
лежностей.
Среди жертвователей, на чьи 
деньги закупали подарки, — 
люди разных возрастов и про-
фессий. Кроме москвичей, 
участие в акции принимают 
и жители других регионов. 
Много жертвователей с Куба-
ни, откуда был родом первый 

президент фонда, ветеран Ве-
ликой Отечественной войны, 
советский военачальник 
и российский политик, гене-
рал армии, Герой Советского 
Союза Валентин Варенников.
В следующем году «Фонду 
Апостола Павла» исполнится 
20 лет. Все эти годы его глав-
ной миссией было сохране-
ние, укрепление и приумно-
жение традиций дружбы си-
рийского и российского наро-
дов, их православной веры, 
самобытности и культуры.
Особое внимание фонд уделя-
ет гуманитарной миссии. Она 
зародилась много лет назад, 
когда первые новогодние по-
дарки от москвичей получили 
воспитанники дамасского 
детского дома, созданного от-
цом нынешнего президента 
Сирии Хафезом Асадом для 
детей, чьи родители отдали 
свои жизни во время военных 
столкновений с врагами госу-

дарства. Сирийцы считают, 
что в стране нет и не может 
быть сирот, есть просто воспи-
танники президента, воспи-
танники сирийского народа.
Нынешняя миссия, в отличие 
от предыдущих, добиралась 
в Дамаск окружным путем. Са-
молет направился в Латакию 
по нескольким причинам, 
в первую очередь потому, что 
аэропорт Дамаска стал в эти 
дни очередной целью ракет-
ного обстрела израильтян. 
Кроме того, фонд привез на 
авиационную базу Хмеймим 
подарки для наших военных, 
выполняющих интернацио-
нальный долг помощи воюю-
щей Сирии. Рождественским 
подарком для российских во-
еннослужащих стали и право-
славные знамена — хоругви, 
вышитые женщинами-крас-
ношвеями.
БАХТИЕР АБДУЛЛАЕВ
b.abdullaev@vm.ru

17 декабря. Член правления фонда Виктория Медунина, президент фонда Валентина Ланцева, 
представитель посольства Сирии в Москве Арус Хайсам и член фонда Татьяна Куликова (слева 
направо) в аэропорту Внуково в день вылета в Латакию 

Капремонт 
продолжится 
и зимой 
Более 2,3 тысячи многоквар-
тирных домов капитально 
отремонтировали в Москве 
в этом году. Вчера об этом 
сообщил заместитель мэра 
Москвы по вопросам жилищ-
но-коммунального хозяйства 
и благоустройства Петр 
Бирюков. 

Больше всего домов отремон-
тировали в Центральном, 
Южном и Северном округах 
Москвы. 
Перечень работ для каждого 
дома определяют с учетом 
срока службы инженерных 
систем и их технического со-
стояния. 
— Зимой выполняются рабо-
ты, которые не зависят от на-
ружной температуры воздуха 
и не влияют на функциониро-
вание коммуникаций в период 
отопительного сезона. Это ре-
монт систем электро- и газос-
набжения, канализации, про-
тивопожарной автоматики, 
подвальных помещений, му-
соропроводов и подъездов, — 
пояснил Петр Бирюков. 
В этом году капитальный ре-
монт провели в 2309 много-
квартирных домах столицы. 
Глава Комплекса городского 
хозяйства Москвы напомнил, 
что в общей сложности в сто-
личную программу капиталь-
ного ремонта вошли более 
29 тысяч домов общей площа-
дью свыше 29 тысяч миллио-
нов квадратных метров. В этих 
домах планируется отремон-
тировать более 420 тысяч ин-
женерных систем и конструк-
тивных элементов зданий. 
В пресс-службе Комплекса го-
родского хозяйства добавили, 
что в программу капитально-
го ремонта включена также 
замена лифтов. В вошедших 
в программу домах планиру-
ется заменить свыше 115 ты-
сяч лифтов. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Маленькая искорка от бенгальского огня 
может испортить весь праздник

Московские сервисы компьютерного зрения 
помогают медикам из других регионов

Вчера на учебно-трениро-
вочной площадке Департа-
мента ГОЧСиПБ в Апаринках 
спасатели провели показа-
тельные мероприятия 
по предотвращению опасных 
ситуаций, вызванных не-
осторожным обращением 
с огнем.

Специалисты отработали две 
ситуации, которые могут воз-
никнуть на новогодних празд-
никах. Одна из самых распро-
страненных — пожар из-за 
неосторожного обращения 
с бенгальским огнем.
— На самом деле я бы посове-
товал каждому дома иметь 
огнетушитель на всякий слу-
чай, — сообщил оперативный 
дежурный Службы пожароту-
шения и аварийно-спасатель-
ных работ по ТиНАО ГКУ «По-
жарно-спасательный центр» 
(«ПСЦ») Александр Яковлев.

По его словам, даже неболь-
шой искорки, попавшей на 
елку, может хватить, чтобы 
спалить всю квартиру, если 
вовремя не принять меры без-
опасности.
Александр Яковлев показал, 
какими могут быть послед-
ствия от неосторожного обра-
щения с огнем. Внутри специ-
ального тренажера воссоздали 
кусочек обычной квартиры. 
Стол, стул, красивая празднич-
ная скатерть и, конечно, мини-
атюрная украшенная мишу-
рой елка. Дежурный подносит 
к дереву искрящийся бенгаль-
ский огонь. Пара секунд — 
и еловые веточки вспыхивают 
огнем, быстро разнося его по 
всему столу. Плюс выделяется 
так много дыма, что в закры-
том пространстве человеку 
станет трудно дышать.
Заместитель начальника ГКУ 
«ПСЦ» Сергей Степанов уточ-

нил, что елочные электрогир-
лянды тоже могут нести в себе 
опасность.
— Такие украшения подлежат 
обязательной сертификации. 
Но на популярных маркет-
плейсах представлено много 
некачественной продукции, — 
сказал он.
Следующая ситуация — упав-
ший на балкон окурок. 
— В первую очередь, если по-
жар еще не разгорелся, его 
можно потушить самостоя-
тельно, залив водой или ис-
пользовав огнетушитель, — 
объяснил оперативный дежур-
ный аварийно-спасательной 
службы ГКУ «ПСЦ» Дмитрий 
Сухарев. — Если огонь достиг 
человеческого роста, то подхо-
дить к нему крайне опасно 
и стоит вызвать спасательные 
службы.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам социаль-
ного развития Анастасия Ра-
кова сообщила о почти трех-
кратном росте использую-
щих московские нейросети 
медучреждений Ямала.

Ямало-Ненецкий автоном-
ный округ сотрудничает 
со столичным Центром диа-
гностики и телемедицины 
с 2022 года. По словам заммэ-
ра, за год почти в три раза вы-
росло количество использую-
щих московские нейросети 
медучреждений Ямала, и се-
годня врачи 14 медицинских 
организаций региона пользу-
ются умными алгоритмами 
при описании медицинских 
изображений. 
— Это все учреждения, в кото-
рых проводятся лучевые ис-
следования. За это время было 

обработано уже более 60 ты-
сяч — 30 процентов всех в ре-
гионе — исследований флюо-
рографии, маммографии, 
рентгенографии и компью-
терной томографии органов 
грудной клетки, — поделилась 
Анастасия Ракова. 
Она добавила,что Москва 
продолжит сотрудничество 
в 2024 году и будет обрабаты-
вать исследования из поли-
клиник и стационаров ЯНАО 
по актуальным направле-
ниям. 
— Столица предлагает для это-
го наиболее качественные 
комплексные решения — это 
сервисы, которые настроены 
на поиск сразу нескольких па-
тологий в одной анатомиче-
ской зоне. Такое сотрудниче-
ство расширяет возможности 
лучевой диагностики ЯНАО, — 
отметила заммэра.

Главный внештатный специ-
алист по лучевой и инстру-
ментальной диагностике Де-
партамента здравоохранения 
города Москвы, директор 
Центра диагностики и теле-
медицины Юрий Васильев 
рассказал, что сервисы ИИ по-
зволяют выявлять не только 
отклонения, которые являют-
ся целью обследования, но 
и ряд других. 
— Например, пациента напра-
вили на исследование для ис-
ключения пневмонии, а сер-
вис, проанализировав сни-
мок, нашел признаки аневриз-
мы аорты. Сегодня один такой 
сервис способен выявить на 
компьютерной томограмме 
органов грудной клетки при-
знаки 10 патологий, — доба-
вил он.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Волонтеры собирают подписи 
в поддержку Владимира Путина
В Москве открылись точки 
сбора подписей за выдвиже-
ние Владимира Путина в ка-
честве кандидата в прези-
денты России на выборах, 
которые пройдут в марте 
2024 года. Многие москвичи 
уже выразили свое доверие 
действующему президенту 
России, который идет на вы-
боры 2024 года как самовы-
движенец. 

Всего в столице работает око-
ло 50 точек, где можно оста-
вить подпись в поддержку Вла-
димира Путина как кандидата 
в президенты Российской Фе-
дерации. «ВМ» побывала на 
одной из таких точек, располо-
женной в фудмолле «Цен-
тральный рынок» на Рожде-
ственском бульваре. Разо-
браться в том, что нужно де-
лать, желающим оставить 
подпись помогают волонтеры.
— Мы собираем подписи 
в поддержку Владимира Пути-
на в качестве кандидата на 
предстоящих выборах, — рас-
сказывает волонтер избира-
тельного штаба Владимира 
Путина Семен Белкин. — От 
граждан требуется только 
большое желание и паспорт. 
Ну, и возраст — старше 18 лет.
Точка работает ежедневно 
с 16 до 20 часов. Семен Бел-
кин отмечает, что к ним обра-
щаются абсолютно разные 
люди: и пенсионеры, и сту-
денты, и москвичи среднего 
возраста. 

— Первый вопрос: «Что здесь 
происходит?» Мы им расска-
зываем, и люди загораются 
этой идеей. Для меня стало не-
ожиданным то, что молодежь 
проявляет даже больший ин-
терес, чем представители 
старшего поколения, — гово-
рит волонтер.
Напомним, действующий гла-
ва государства Владимир Пу-
тин подал документы в Центр-
избирком РФ для выдвижения 
своей кандидатуры на долж-
ность президента в порядке 
самовыдвижения 18 декабря. 
Теперь Владимиру Путину 
предстоит набрать в свою под-
держку не менее 300 тысяч 

подписей избирателей. При 
этом на каждый субъект РФ 
должно приходиться не менее 
7,5 тысячи подписей граждан, 
проживающих на его терри-
тории. 
Подписи в свою поддержку 
всем кандидатам нужно пре-
доставить в ЦИК РФ в период 
с 27 декабря до 31 января. В ко-
миссии их проверят, рассмо-
трят все документы и в тече-
ние 10 дней примут решение 
о регистрации кандидата или 
отказе в этом. 
Выборы президента РФ прой-
дут с 15 по 17 марта 2024 года. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

«Доброе сердце столицы» — 
уникальная площадка для 
разработки креативных про-
ектов помощи в разных сфе-
рах жизни города. Кроме того, 
это отличная возможность по-
ощрить лучшие волонтерские 
команды, а для участников — 
найти единомышленников. 

— В этом году конкурс объеди-
нил рекордное количество 
участников — 25 тысяч чело-
век, — отметил директор ре-
сурсного центра «Мосволон-
тер» Александр Левит. — По-
бедителями и призерами 
в восьми номинациях стали 
36 проектов. 
Больше всего участников от-
правили заявки в направ-
лении «Команда» — почти 
16,4 тысячи человек, из них 
в номинации «Добрая коман-
да. Вуз» — более 12,7 тысячи 
студентов. 
— Участие в «Добром сердце 
столицы» стало для многих 
добровольцев хорошей тради-
цией. Они совершенствуют 
свои проекты или иницииру-
ют новые. С каждым годом 
уровень проектов растет, — 
подчеркнул Александр Левит. 
В следующем году планирует-
ся выпустить сборник лучших 
практик финалистов конкур-
са 2022 и 2023 годов в направ-
лении «Проект». Кроме этого, 

в первом полугодии 2024 года 
начнется программа настав-
ничества. 
Победителем в номинации 
«Добрая команда. Школа» 
стал молодой и очень актив-
ный волонтерский отряд цен-
тра «Предуниверсарий МАИ». 
Лучшим в номинации «До-
брая идея» признан проект 
«Доступное зрение» Загира 
Агамова, врача городской по-
ликлиники № 115, который 
становился финалистом кон-
курса не один раз. 
В номинации «Организатор 
добрых дел» победу одержала 
Екатерина Шевцова.
— Я работаю учителем гео-
графии в школе № 2053 в Не-
красовке и также возглавляю 
школьный волонтерский от-
ряд «ДоброСовы», — расска-
зала она. 
В этом году Екатерина Шевцо-
ва вместе с участниками отря-
да организовала фестиваль 
«Экология добра». Ребята в те-
чение нескольких месяцев 

проводили экологические 
уроки, просветительские лек-
ции в районном парке, а еще 
установили в Некрасовке кон-
тейнер в форме сердца для 
сбора крышечек.
— На контейнере мы разме-
стили QR-код, перейдя по ко-
торому человек попадает на 
страницу с информацией о ре-
бенке, которому помогает 
наш отряд, — пояснила лауре-
ат конкурса.
По словам Екатерины, школь-
ники очень активно участву-
ют в волонтерской деятельно-
сти и неравнодушны к чужой 
беде. 
— Сейчас наш отряд «Добро-
Совы» насчитывает более 
300 волонтеров, и с каждым 
годом число ребят, которые 
к нам присоединяются, рас-
тет. Конкурс «Доброе сердце 
столицы» помог нам расска-
зать о своем проекте всему 
городу. А когда ребята узнали 
о победе, то первая их реак-
ция была: «Мы сможем по-

мочь еще большему числу лю-
дей», — рассказала Екатерина 
Шевцова.
Ее проект получит методиче-
скую и экспертную поддержку.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Добрые дела оценили 
по достоинству

В Москве назва-
ли имена побе-
дителей ежегод-
ного конкурса 
«Доброе сердце 
столицы». Вчера 
«ВМ» узнала, 
какие проекты 
горожан удосто-
ились награды.

конкурс

26 декабря. Лауреат конкурса «Доброе сердце столицы» в номинации «Организатор добрых дел» Екатерина Шевцова. Вместе с учениками школы № 2053 в Некрасовке 
она организовала фестиваль «Экология добра», в рамках которого дети проводили экологические уроки и собирали крышечки от бутылок для сдачи на переработку

комментарии
ЛЮДМИЛА БУРКИНА
ПЕНСИОНЕРКА  

Владимир Владимирович 
всегда выступал как стойкий 
лидер нашего государства. 
Сегодня это особенно важ-
но. Поэтому я полностью 
поддерживаю кандидатуру 
Владимира Путина в прези-
денты России. Я вспоминаю 
1990-е годы, вспоминаю 
2000-е — как бы сегодня 
ни было трудно, но живем 
мы все равно гораздо луч-
ше, и в этом в том числе за-
слуга нашего президента. 

ИЛЬЯ СУХАНОВ 
СПЕЦИАЛИСТ ПО РЕКЛАМЕ  

«Менять коней на перепра-
ве» — это явно самый нело-
гичный вариант. Россия на-
ходится в непростой ситуа-
ции, да. Но сколько раз уже 
с Запада предвещали крах 

нашей экономики? И что? 
Прогнозы эти — пшик. 
Не сбылись и не сбудутся. 
Стоим, держимся уже кото-
рый год. Да и вперед пой-
дем, отступать нельзя. 
По этому я отдал подпись 
в поддержку Владимира 
Путина. Так спокойнее.  

АНТОН ВИШНЕВСКИЙ
СТУДЕНТ  

А кого еще поддерживать? 
Я, честно говоря, даже 
не знаю, какие еще будут 
кандидаты на выборах. Если 
они о себе никак не заявля-
ют, видимо, им нечего ска-
зать. Путина я знаю, я при 
нем всю жизнь прожил. Сей-
час учусь на инженера. Судя 
по тому, что западные про-
изводства и разработки 
Россию покидают, думаю, 
в будущем без работы 

не останусь. И хорошо — 
у нас полно умных ребят, 
мы и сами все можем.  

НАДЕЖДА ЕЛИСОВА
КИНОЛОГ  

Подпись в поддержку кан-
дидатуры Владимира Пути-
на оставила, потому что он 
достойный, сильный лидер, 
способный отстаивать нашу 
страну перед всем миром. 
Уверена, что именно Путин 
победит на выборах. Не по-
тому, что больше не из кого 
выбирать, и не потому что, 
как многие говорят: «Все 
уже решили за нас». Просто, 
как мне кажется, Владимиру 
Путину действительно очень 
многие доверяют, его любят 
как надежного лидера и ве-
рят ему. Думаю, что с ним 
у руля наша страна станет 
еще сильнее. 

П
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26 декабря. Волонтеры штаба Владимира Путина Татьяна 
Семенова (слева), Анастасия Коваль и Семен Белкин 
собирают подписи москвичей в поддержку выдвижения 
действующего президента РФ в качестве кандидата

Самым популярным на-
правлением волонтерства 
сегодня является собы-
тийное. Вместе с «Мосво-
лонтером» его выбирают 
приоритетным направле-
нием более 47,3 тысячи 
человек. На втором месте 
социальное направление. 
В его рамках при под-
держке «Мосволонтера» 
и некоммерческих орга-
низаций москвичи помо-
гают тем, кому требуется 
особая помощь. На тре-
тьем месте — культурное. 

справка
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Доставили боеприпасы
на передовую
Сержант Кирилл Шухра-
ев (1) вместе с сослуживца-
ми охранял колонну, кото-
рая доставляла боеприпасы 
на передовую. На своем 
маршруте сержант обнару-
жил вооруженную группу 
украинских националистов, 
которые готовили засаду. 
Оперативно сориентиро-
вавшись в ситуации, Ки-
рилл принял решение ата-
ковать врага первым. Вме-
сте с товарищами Шухраев 
совершил маневр, россий-
ские бойцы вышли в тыл 
радикалов и застигли про-
тивника врасплох, уничто-
жили часть живой силы 
и технику ВСУ. Украинские 
националисты понесли 
значительные потери 
и спешно покинули поле 
боя. Благодаря мужествен-

ности и решительным дей-
ствиям сержанта Кирилла 
Шухраева военнослужа-
щие ВС РФ смогли сорвать 
вражескую провокацию 
и без потерь обеспечили 
прибытие колонны с бое-
припасами на передовую.

Заставили врага бежать
Младший сержант Дми-
трий Суртаев (2) выполнял 
боевую задачу в составе 
группы российских штур-
мовиков. Военнослужащим 
было необходимо вытес-
нить украинских национа-
листов с занимаемых пози-
ций. Продвигаясь по за-
данному маршруту, сер-
жант Суртаев обнаружил 
группу вооруженных бое-
виков, которые готовили 
засаду российским бойцам. 
Дмитрий своевременно до-
ложил командиру об обста-
новке. Было принято реше-
ние дать бой врагу.
Суртаев одним из первых 
вступил в бой с противни-
ком. Находясь на передо-
вом рубеже атаки, вместе 
со своими подчиненными 
он нанес существенный 
урон украинским национа-
листам. В бою младший 
сержант получил ранение, 
самостоятельно оказал се-
бе первую помощь, про-
должил сражение. 
Украинские националисты 
понесли невосполнимые 
потери и бежали с поля 
боя. Благодаря грамотным 
действиям младшего сер-
жанта Дмитрия Суртаева 
и слаженным действиям 
его подчиненных россий-
ские военные ликвидиро-
вали укронацистов и обору-
дованные ими позиции. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

Бросили вызов хваленому западному 
военно-техническому потенциалу
Российские военнослужа-
щие успешно выполнили за-
дачу по срыву контрнасту-
пления вооруженных сил 
Украины, об этом вчера зая-
вил министр обо-
роны РФ Сергей 
Шойгу (на фото).

Основные усилия 
в уходящем году 
были сосредоточе-
ны на достижении 
целей специаль-
ной военной опе-
рации, отметил Сергей Шойгу 
на итоговом тематическом 
селекторном совещании.
— Главная из них — сорвать 
громко заявленное Украиной 
и ее натовскими союзниками 
контрнаступление вооружен-
ных сил Украины. Эта задача 
успешно выполнена, — сказал 
глава российского оборонно-
го ведомства.

Армия России постоянно за-
нимает более выгодные пози-
ции и расширяет подкон-
трольные территории на всех 
направлениях, подчеркнул 

Сергей Шойгу. 
— Мы последова-
тельно идем к до-
стижению заявлен-
ных целей спец-
операции. В скла-
д ы  в а ю щ е й с я 
об  ста новке Мини-
стерство обороны 
РФ продолжает пла-

новую деятельность по строи-
тельству крепких, надеж-
ных, хорошо оснащенных, мо-
тивированных вооруженных 
сил, — отметил министр. 
Сергей Шойгу добавил, что 
работники российского Обо-
ронно-промышленного ком-
плекса (ОПК) бросили вызов 
хваленому западному военно-
техническому потенциалу.

— Для бесперебойного снаб-
жения войск, задействован-
ных в зоне специальной воен-
ной операции, предприятия 
Оборонно-промышленного 
комплекса в разы нарастили 
выпуск наиболее востребо-
ванных образцов вооруже-
ния и средств поражения, 
многие перешли на круглосу-
точный режим работы, — 
сказал Сергей Шойгу. 
Министр обороны также от-
метил, что народ страны бла-
годаря патриотическому на-
строю и сплоченности стал 
бойцам надежной опорой.
— Подчеркну, что именно все-
общие усилия в тылу и на 
фронте помогли сегодня на-
шим войскам завладеть ини-
циативой на линии боевого 
соприкосновения с противни-
ком, — сказал Сергей Шойгу.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

Власти Феодосии устраняют 
последствия ракетного удара

Военнослужащие получили 
около 100 новогодних подар-
ков, которые собрали прихо-
жане и ктиторы Донского мо-
настыря. В Военный госпи-
таль им. академика Н. Н. Бур-
денко их доставили трое 
членов братии: игумен Ники-
та (Вихляев), отец Косьма 
(Афанасьев) и послушник 
Сергий. По словам отца Ники-
ты, сладкие гостинцы упако-
вали в пять картонных коро-
бок в специальном учрежде-
нии при обители.
— Организацией сбора в ос-
новном занимался отец Кось-
ма. Он духовно окормляет со-
циальный центр, — рассказал 
игумен. — В каждом новогод-
нем пакете были конфеты, пе-
ченье, мандарины. Даже 
обычный набор, который да-
рят детям на новогодних 
представлениях, будет прия-
тен воинам. После того как 
мы отслужили молебен, 
прошли по палатам, пообща-
лись с солдатами. Передавая 
подарки, мы поздравляли их 
с наступающим Новым годом 
и Рождеством, благословляя 
на излечение.
Конечно, состояние у всех во-
енных разное, рассказал отец 
Никита.
— Есть в госпитале и те, кто 
очень серьезно ранен. У кого-
то серьезные травмы головы, 
у кого-то — рук, ног, — поде-
лился игумен Никита (Вихля-
ев). — Еще нас водили в реа-
нимацию. Там мы провели 
окропление святой водой.

По словам священника, воен-
нослужащих нужно иногда 
и подбодрить шуткой.
— Когда мы проходили по эта-
жам клиники, спрашивали 
у солдат, есть ли у них государ-
ственная награда, — расска-
зал отец Никита. — Если отве-
чали, что награды нет, мы вру-
чали им подарок со словами: 
«Вот вам, будет первая». Это 
необходимо, чтобы они не 
унывали. Один парень на мо-
их глазах расплакался как ре-
бенок. Конечно, они с готов-
ностью воспринимают и ду-
ховную беседу, ведь в ходе 
спецоперации некоторые из 
них видели ужасные вещи. Ду-
маю, что мы не зря туда съез-
дили. Бойцы очень обрадова-
лись нашему визиту.
Кроме братьев обители, в этот 
день военных пришли посе-
тить двое юнармейцев, рас-
сказал «Вечерней Москве» 
отец Никита.

— Не думаю, что эти юноша 
и девушка знали заранее о на-
шей поездке. Конечно, мы 
пригласили их сфотографиро-
ваться с нами, ведь мы делаем 
общее дело, — отметил он.
Социальный центр святителя 
Тихона при Донском мона-
стыре был создан по благосло-
вению наместника обители 
в 2016 году. По словам отца 
Никиты, организация помо-
гает многодетным семьям, 
тем, кто воспитывает детей 
с ограниченными возможно-
стями здоровья, выпускникам 
детских домов и интернатов, 
одиноким пожилым, детям-
сиротам в психиатрических 
больницах и малым приходам 
России.
— Сейчас к Церкви обращает-
ся очень много людей, оказав-
шихся в трудной жизненной 
ситуации. На призыв о помо-
щи невозможно не отклик-
нуться. Например, в октябре 

этого года мы доставили в от-
дел по церковной благотвори-
тельности и социальному слу-
жению гречку, тушенку, дет-
ское питание, макаронные 
изделия, крупы, муку и другие 
нужные продукты, а также мо-
настырские яблоки для бе-
женцев, — поделился отец 
Никита. — Гуманитарный 
груз нам помогали собирать 
прихожане.
По его словам, организация 
концертов в московских хос-
писах стала для Социального 
центра святителя Тихона до-
брой традицией.
— Хочется порадовать тех, ко-
му особенно нужны утешение 
и поддержка, — рассказал 
он. — Хор Донского монасты-
ря выступил в хосписе № 3. 
Ребята исполнили церковную 
музыку, народные и даже 
эстрадные песни.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

фотофакт

26 декабря. Председатель Новочеркасской городской общественной организации ветеранов 
Ростовской области полковник запаса Виктор Буров (справа) передает разведчикам группировки 
«Восток» партию современных модификаций FPV-дронов (дронов-камикадзе). В МО РФ уточнили, 
что такие дроны, оснащенные боеприпасами, способны поражать живую силу, огневые средства, 
бронированную и легкую технику на расстоянии или проводить дистанционное минирование.

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято.
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новости спецоперации

Отразили атаки 
радикалов
Вооруженные силы России 
отразили три атаки украин-
ских штурмовиков в районе 
Синьковки Харьковской об-
ласти. Об этом рассказал 
официальный представи-
тель Министерства обороны 
России генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков. 
— Потери ВСУ составили: 
до 25 военнослужа-
щих, танк, три автомобиля, 
а также самоходная артил-
лерийская установка «Ака-
ция», — рассказал Игорь 
Конашенков. 
■
Противник потерял две 
сотни военнослужащих
На краснолиманском на-
правлении российские во-
еннослужащие отразили 
атаку ВСУ в районе Черво-
ной Дибровы ЛНР. Об этом 
сообщили в Министерстве 
обороны России. Также уда-

рами авиации и огнем ар-
тиллерии бойцы ВС РФ на-
несли поражение живой си-
ле и технике нацгвардии 
ВСУ в районах населенного 
пункта Торское ДНР и Сере-
брянского лесничества.
— Потери противника соста-
вили: до 195 военнослужа-
щих, танк, три пикапа, ар-
тиллерийская система М777 
производства США, само-
ходная артиллерийская 
установка «Акация», а также 
САУ «Гвоздика», — сообщи-
ли в Минобороны России. 
■
Уничтожили технику 
националистов 
На южно-донецком направ-
лении бойцы Вооруженных 
сил России нанесли огневое 
поражение ВСУ в районах 
населенных пунктов Водя-
ное и Новомихайловка ДНР. 
Об этом сообщили в МО РФ. 
— Потери противника соста-
вили: до 150 военнослужа-

щих, танк, две боевые маши-
ны пехоты, два автомобиля, 
самоходная артиллерийская 
установка «Гвоздика», — 
сообщили в оборонном ве-
домстве. 
■
Противовоздушная 
оборона сбила самолеты 
На южно-донецком направ-
лении оперативно-тактиче-
ской авиацией, беспилотны-
ми летательными аппарата-
ми, ракетными войсками 
и артиллерией российские 
войска поразили живую си-
лу и военную технику ВСУ 
в 107 районах. Об этом сооб-
щили в Минобороны. Сред-
ствами противовоздушной 
обороны сбито два самолета 
Су-24 воздушных сил Укра-
ины в районах населенных 
пунктов Жовтень Николаев-
ской области и Николаевка 
Днепропетровской обла-
сти. Перехвачено пять реак-
тивных снарядов HIMARS.

Футболист обучит мастерству 
мариупольских детей
Бывший игрок ЦСКА, «Локо-
мотива» и сборной России, 
а ныне тренер Андрей Соло-
матин, который участвовал 
в боевых действиях на Дон-
бассе в составе батальона 
«Эспаньола», открыл в Ма-
риуполе две футбольные 
школы для ребят. 

По словам сотрудника дирек-
ции футбольного клуба «Ди-
намо» из Махачкалы Шикабу-
дина Микаилова, эта инициа-
тива целиком принадлежит 
спортсмену. Но они оказали 
ему содействие. 
— Клуб в лице главного трене-
ра футбольной команды Кур-
бана Бекиевича Бердыева по-
мог в том, что мы своими си-
лами отвезли в Мариуполь 
комплекты игровой и трени-
ровочной формы. Ну и, конеч-
но же, новогодние подарки — 
фрукты и сладости, — отме-
тил Шикабудин Микаилов. — 
В дальнейшем мы планируем 
приглашать ребят из Мариу-
поля на турниры.
Однако, по словам сотрудни-
ка дирекции, точных дат они 
назвать не могут, ведь для 
окончательного решения во-
проса необходимо посовето-

ваться с президентом коллек-
тива Гаджи Гаджиевым. 
— Может быть, это будет уже 
летом, на каникулах. Вероят-
нее всего, и главный тренер 
коллектива Курбан Бердыев 
примет в этом участие, — рас-
сказал Микаилов. 
Кроме Бердыева в Мариу-
поль приехал и главный тре-
нер «Алании» из Владикав-
каза Евгений Калешин. По 
словам участников, встреча 
получилась очень теплой 
и полезной. После нее Ан-

дрей Соломатин провел 
мастер-класс для ребят. 
Это не первый подобный опыт 
по созданию детских футболь-
ных школ. Алексей Мороз, ко-
торый замещает Андрея на 
посту руководителя его мо-
сковской школы, отметил, что 
столичная секция была от-
крыта еще в 2018 году, на вол-
не успеха чемпионата мира 
в России. 
— Мы были двумя силами, ко-
торыми создали школу, — 
рассказал Алексей Мороз. — 
Андрей больше занимался 
тренерской стороной, я — ад-
министративной. Он практи-
чески с каждым ребенком на-
ходил общий язык. А дети бы-
вают разными. Поэтому я уве-
рен, что мариупольские 
ребята получили замечатель-
ного наставника, с опы-
том выступлений за сборную 
страны, ЦСКА, «Локомотива» 
и других команд. 
Алексей Мороз считает, что 
спорт должен помочь ребя-
там стать личностями. По его 
мнению, Андрей Соломатин 
в этом плане — замечатель-
ный педагог. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Вчера украинские национа-
листы нанесли ракетный 
удар по крымскому городу 
Феодосия, повредив боль-
шой десантный корабль «Но-
вочеркасск».

Атаку на порт Феодосии ради-
кальные формирования воо-
руженных сил Украины (ВСУ) 
начали рано утром 26 дека-
бря. После четырех часов утра 
об этом сообщил глава Респу-
блики Крым Сергей Аксенов.
— Территорию порта оцепи-
ли. Детонацию прекратили, 
пожар локализовали, — рас-
сказал он. — Держу ситуацию 
на личном контроле.
Из-за вражеской атаки в Фео-
досии погиб один человек, 
а двоих ранило, сообщил гла-
ва крымского полуострова.
— Шесть человек эвакуирова-
ли в пункты временного раз-
мещения, остальных жильцов 
разместили у родных и знако-
мых, — заявил глава респу-
блики Сергей Аксенов. 
Еще он добавил, что украин-
ские националисты повреди-
ли шесть зданий, в том числе 
музыкальную школу, а также 
железнодорожный вокзал, где 
от взрывной волны выбило 
окна и осыпалась штукатурка.
По данным пресс-службы Ми-
нистерства обороны России, 
для удара по крымскому горо-
ду радикальные формирова-
ния ВСУ использовали авиа-
ционные управляемые раке-
ты, которые повредили в том 
числе большой десантный ко-
рабль «Новочеркасск». В рай-
оне населенного пункта Жов-
тень Николаевской обла-
сти специалисты российских 
средств противовоздушной 
обороны ответным огнем 
уничтожили два самолета 
тактической авиации против-
ника Су-24, с которых враг за-
пустил авиационные управля-
емые ракеты. Вскоре пресс-
секретарь президента России 
Дмитрий Песков сообщил 
журналистам, что министр 

обороны страны Сергей Шой-
гу доложил Владимиру Пути-
ну об атаке неонацистов на 
порт Феодосии.
После ракетного удара изме-
нили график движения поез-
дов между городами Джанкой 
и Феодосия. Тогда в пресс-
службе Крымской железной 
дороги сообщали, что поезда 
будут отправляться со стан-
ции Айвазовская. А в админи-
страции Феодосии оповещали 

о том, что временно перекры-
ли движение транспорта по 
улицам Десантников и Крас-
ноармейской, а еще изменили 
расписания некоторых автобу-
сов. Через некоторое время 
министр транспорта Респу-
блики Крым Николай Лука-
шенко заявил о возвращении 
работы железнодорожного 
транспорта на полуострове 
к прежнему графику. Он также 
добавил, что проезд через 
Крымский мост и паромная 
переправа работают в штат-
ном режиме. Добавил, что на 
мосту действует досмотр всех 
легковых автомобилей.
— Пункты пропуска «Ар-
мянск», «Джанкой» и «Пере-
коп» работают в обычном ре-
жиме, — сообщил Николай 
Лукашенко. 
В городе уже начали вести 
подсчет ущерба, нанесенного 
противником. 
— Всего работают 20 межве-
домственных групп, — отме-
тил заместитель начальника 
крымского управления МЧС 
России Игорь Скуртул.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Простой подарок доставит 
радость раненому бойцу
Волонтеры Со-
циального цен-
тра святителя 
Тихона поздра-
вили проходя-
щих лечение 
в военном го-
спитале солдат 
с наступающим 
Новым годом 
и Рождеством 
Христовым.

доброе дело

Олимпийская чемпионка 
2006 года в танцах 
на льду, заслуженный ма-
стер спорта России Татья-
на Навка на днях расска-
зала о своем желании ор-
ганизовать ледовое шоу 
в Мариуполе. Она добави-
ла, что, как только предо-
ставится такая возмож-
ность, они обязательно 
привезут зрителям 
из новых регионов свою 
программу. 

справка

ОЛЬГА КОВИТИДИ
ЧЛЕН СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ОТ РЕСПУБЛИКИ КРЫМ
Террористическая атака ВСУ
в районе Феодосии — одно 
из проявлений развернувшей-
ся на Украине борьбы 
за власть. Главком Залужный, 
чья популярность в ВСУ стре-
мительно растет, пытается при-
влечь внимание к своей персо-
не. Никаких успехов на фронте 
у нее нет, поэтому остаются ди-
версии, подобные террористи-
ческие акты. Мы понимаем, 
что соседи у нас не самые луч-
шие, но других пока не будет.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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20 декабря. Добровольцы Социального центра святителя Тихона в Главном военном клиническом госпитале имени академика 
Н. Н. Бурденко доставили нашим военнослужащим новогодние подарки
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Кроме подобных поездок, 
братия монастыря уча-
ствует и в других меро-
приятиях для военнослу-
жащих. В прошлом году 
игумен Никита (Вихляев) 
в составе клуба офицеров 
участвовал в поздравле-
нии бойцов с Новым го-
дом. Священник сам про-
ходил срочную службу 
в подразделении Воз-
душно-космических сил. 
Поэтому батюшка ежене-
дельно служит в часовне 
Илии Пророка, находя-
щейся в штабе ВКС, и ду-
ховно окормляет воин-
скую часть в Балашихе. 
В храме он служит Боже-
ственную литургию и при-
чащает солдат гарнизона.

кстати

26 декабря. Жители крымского города Феодосия стоят 
на набережной у морского порта после атаки ВСУ
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Накануне выходных против писателя Бориса Акунина (признан в России террористом и экстремистом) Следственным комитетом РФ было возбуждено 
уголовное дело. Пока правоохранительные органы занимаются расследованием, «ВМ» решила обратиться к специалистам и задать им пять острых вопросов, 

которые касаются последствий признания писателя экстремистом. 

Нужны ли нам произведения людей, которые предали свою страну

Мера ответственности

Театры начали отменять показы спектаклей, 
основанных на произведениях писателя, 
признанного экстремистом. Так, отменил 
показы спектакля «Приключения Фандори-
на» Московский Губернский театр. А Алек-
сандринский театр в Санкт-Петербурге по-
лучил запрос из Следственного комитета 
России. Там должен был идти спектакль 
«1881», также поставленный по мотивам 
пьесы писателя. Его имя убрали с афиш.

кстати

цифра

742
человека и организа-
ции внесены Мини-
стерством юстиции 
РФ в список иноаген-
тов, по данным 
на 26 декабря 2023 го-
да. Ознакомиться 
со списком иноаген-
тов можно на офици-
альном сайте Мин-
юста minjust.gov.ru 
в разделе «Реестр ино-
странных агентов».

Главным следственным управлением Следственного комитета России возбуждено уголов-
ное дело в отношении Григория Чхартишвили, также известного как Борис Акунин. Он подо-
зревается в публичном оправдании терроризма и публичном распространении заведомо 
ложной информации о действиях Вооруженных сил Российской Федерации (ст. 205.2, 
ст. 207.3 УК РФ). Следствие планирует объявить Чхартишвили в розыск, сообщили в СК РФ.

ПОСЛЕДСТВИЯ

ТИМУР ХАРДИ
АДВОКАТ

Чтобы прояснить этот вопрос, нужно принять 
во внимание, что, во-первых, включение писа-
теля в список террористов и экстремистов Рос-
финмониторинга не равнозначно признанию 
данного лица террористом или экстремистом 
решением суда. А во-вторых, запрещение хра-
нения и оборота литературы возможно в том 
случае, если эта литература решением суда на 
основании соответствующей экспертизы при-
знана экстремистской. То есть, если автор, 
включенный в список террористов и экстре-
мистов Росфинмониторинга, написал сказку 
для детей или пособие по кройке и шитью, эти 
книги, разумеется, в список экстремистских 
включены не будут. Соответственно, их можно 

хранить, дарить, продавать и так далее. В пе-
чатных изданиях должен указываться статус 
автора, если он был включен в список ино-
странных агентов или террористов и экстре-
мистов. Но если книга была издана до включе-
ния данного лица в эти списки, то, разумеется, 
указан статус лица там быть не может. Поэто-
му опасаться законопослушным гражданам, 
у которых стоят на полке книги писателей, 
признанных иноагентами или экстремиста-
ми, нечего. Повод для опасений может поя-
виться лишь в том случае, если конкретные 
произведения этих писателей будут признаны 
экстремистскими. Однако и это обстоятель-
ство не означает, что надо сразу же выбрасы-
вать такую литературу, хотя продавать или 
распространять ее, конечно же, не стоит.

ЕВГЕНИЙ НОРИН 
ЖУРНАЛИСТ

Я думаю, что последующие события не могут 
влиять на предыдущие. Это не вопрос полити-
ческих взглядов, это вопрос логики и физики. 
Преступник становится таковым с момента со-
вершения преступления, но никак не раньше. 
В нашем случае это означает, что отношение 
гражданина Чхартишвили к событиям 2022–
2023 годов не может влиять на нашу оценку ро-
мана, скажем, «Пелагия и белый бульдог», опу-
бликованного в 2001 году. И Акунин был дру-
гим, и роман не про это. Я думаю, что, если мы 
считали эти книги достойными включения 
в программу внеклассного чтения десять лет 
назад, с этой точки зрения ничего не измени-
лось. Если мы считаем, что их оттуда следует 
изъять, надо руководствоваться литературны-
ми критериями. Если книга уже в культурном 
поле есть, пусть там и остается. 
Новые книги издавать и продавать в России он 
уже, конечно, не может. Не потому, что плохой 
человек, а потому, что он на эти деньги собирает-
ся поддерживать нашего военного противника. 
Государство должно сейчас закрутить этот кран, 
чтобы из него нового ничего не лилось. Но огра-
ничения можно и должно применять ровно в том 
объеме, в каком это необходимо, и не больше.

ЮРИЙ ДМИТРИЕВ
ИСКУССТВОВЕД, ПРЕПОДАВАТЕЛЬ ЛИТЕРАТУРЫ 

Думаю, что сейчас все идет к тому, чтобы тща-
тельнее отбирать авторов и их произведения 
для массовой печати. Мы уже сталкиваемся 
с большим количеством прецедентов, когда на 
полки книжных магазинов попадает литерату-
ра, которая формирует не только у взрослого, 
но и у юного читателя неправильные пред-
ставления об истории нашей страны, патрио-
тизме и чувстве долга перед Родиной. Я уве-
рен, что государство продолжит проводить 
работу над тем, чтобы в массы попадали кни-
ги, которые способны воспитывать в читателе 
лишь чувство любви к Родине и базовые поня-
тия о чести и достоинстве. 
Я считаю, что случай с Борисом Акуниным от-
лично демонстрирует необходимость запре-
тить печатать и выпускать в России книги, ав-
тор которых работает на руку врагу.
Если говорить о конкретных мерах, то, на мой 
взгляд, необходимо пересмотреть текущие 
стандарты отбора произведений — уверен, 
что не хватает дополнительной вычитки сразу 
несколькими комиссиями, прежде чем выпу-
скать многие из них в печать. Конечно, орга-
низовать массовый цензурный аппарат доста-
точно проблематично, а главное — дорого. 
Как мне кажется, намного проще многим из-
дательствам организовать самоцензуру — так 
они смогут избежать лишних скандалов, штра-
фов и даже закрытий.

ДМИТРИЙ ОЛЕЙНИК
ПОЛИТОЛОГ

Госнаграды — это оценка страной вклада кон-
кретного человека в ее развитие. И государ-
ство вправе эту оценку поменять в связи с но-
выми открывшимися обстоятельствами. Либо 
это может произойти с изменением позиции 
лица, которое ранее было отмечено высокими 
наградами. Если человека вчера признали ге-
роем, а сегодня он перешел на сторону против-
ника, то логично, что у государства есть право 
лишить награды. Произведения Акунина име-
ют две основные линии: рассказы про Фандо-
рина и про историю возникновения России. 
И если в первом случае это художественные 
произведения, то во втором, как мне кажется, 
шел определенный заказ. Будущее покажет их 
ценность. Как и ценность самого автора. 
В данной ситуации экономическая деятель-
ность Акунина должна быть отрегулирована 
в интересах государства. Неправильно, если 
в России покупают книги, а вырученные сред-
ства идут на финансирование ВСУ. Это нужно 

пресекать. То же самое касается и собственно-
сти — она может временно поступить в распо-
ряжение государства, на нее может быть нало-
жен арест или другая мера контроля. Чтобы не 
поступила на благо врагов. 
А уже вопрос лишения гражданства — это во-
прос реализации законодательства. Оно у нас 
одинаково для всех. 

1  Будут ли нести ответственность люди, у которых 
в домашней библиотеке есть книги писателей, 
признанных террористами или экстремистами ?

2  Не считается ли отчисление роялти 
за кинопродукты и театральные постановки, 
произведенные и поставленные по книгам 
Акунина, спонсированием терроризма?

4  Нужно ли изымать 
произведения 
Акунина из программы 
внеклассного чтения?

3  Будет ли ужесточаться 
законодательство 
на этапе отбора 
произведений 
для печати?

5  Надо ли лишать госнаград, собственности 
и гражданства авторов-террористов?

ДМИТРИЙ ЛЕВИН
АДВОКАТ

Закон Российской Федерации содержит нор-
мы, влекущие уголовную ответственность за 
содействие террористической и экстремист-
ской деятельности. Формами такого содей-
ствия выступают финансирование террориз-
ма и экстремизма. Что такое роялти? Это си-
стематические отчисления, которые получает 
автор за использование своей интеллектуаль-
ной собственности. После внесения писателя 
Бориса Акунина в реестр террористов и экс-
тремистов отчисления ему в виде роялти фор-
мально подпадают под состав уголовного пре-
ступления. 
Общественная опасность оказания финансо-
вых услуг при финансировании международ-
ных террористических организаций, групп 
либо отдельных лиц — террористов (экстреми-
стов) выражается в том, что лицо, оказываю-
щее такие услуги, осознает, что такая поддерж-
ка направлена на обеспечение деятельности 
террористических организаций, а формы фи-
нансирования могут выражаться в том числе 
и в систематическом финансировании таких 
организаций (а роялти как раз и есть регуляр-
ные отчисления). Однако здесь нужно пони-

мать, что непосредственно сами произведения 
Бориса Акунина экстремистскими решением 
суда не признавались, пока уполномоченные 
органы не проведут экспертизу на наличие экс-
тремистских материалов в конкретном произ-
ведении автора.

Всего в списке физических лиц, признан-
ных террористами и экстремистами, 
по данным на 22 декабря 2023 года, — 
13 754 человека. Григорий Чхартишвили 
внесен в список под номером 12 836. Озна-
комиться с полным списком можно на сай-
те Росфинмониторинга: https://fedsfm.ru/
documents/terrorists-catalog-portal-act

ФАКТ

ОЛЬГА ЗАНКО
ЗАМПРЕД КОМИТЕТА ГОСДУМЫ ПО РАЗВИТИЮ 
ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА

СК РФ возбудил уголовное дело на Акунина. Об 
этом просила коллег ранее. Он подозревается 
в публичном оправдании терроризма и публич-
ном распространении заведомо ложной инфор-
мации о действиях Вооруженных сил Россий-
ской Федерации (ст. 205.2, ст. 207.3 УК РФ). 
Спасибо большое за быструю реакцию. На ос-
новании этого Росфинмониторинг включил 
Акунина в перечень террористов и экстреми-
стов. Но это только первый шаг на пути к спра-
ведливости. Ведь нахождение в этом перечне 
накладывает преимущественно финансовые 
ограничения. Например, в одном из интервью 
Акунин признавался, что передал авторские 
права британскому фонду. Соответственно, все 
вырученные средства получает формально не 
он, а данный фонд. Поэтому эта информация 
требует дополнительной проверки. 
Даже если писателя осудят по статьям, связан-
ным с экстремизмом и терроризмом, книги его 
будут продаваться. По действующему законо-
дательству книги можно изъять только в том 
случае, если в них найдут экстремистские мате-
риалы, будет решение суда и включение в ре-
естр Министерства юстиции. Но я уверена, что 
не во всех книгах Акунина есть такие материа-
лы. А значит, проблема остается: писатель за-
рабатывает (прямо или косвенно) в России, 
а потом перечисляет денежные средства на под-
держку ВСУ и протестные акции внутри России 
(он сам это признал в одном из интервью). По-
этому важно, во-первых, его признать иноаген-
том, чтобы была соответствующая маркировка 
и люди знали, что, покупая книгу, они косвенно 
финансируют ВСУ. Во-вторых, нужно осудить 
его по статьям Уголовного кодекса. А в-третьих, 
нужно подумать над совершенствованием за-
конодательства в этой части. Соответствующие 
депутатские запросы мною были отправлены.

Писателю Борису Акунину (внесен Росфин-
мониторингом в список экстремистов и тер-
рористов) 13 декабря 2023 года позвонили 
российские пранкеры Вован (Владимир 
Кузнецов) и Лексус (Алексей Столяров). 
В ходе разговора Акунин оправдал попытки 
атаковать российские города с помощью 
беспилотников, заявил, что «с пониманием 
относится к концепции «хороший рус-
ский — мертвый русский», и выступил 
за разделение России. Когда разговор был 
опубликован, АСТ отказалось издавать 
книги Бориса Акунина. Продажу его книг 
приостановили «Читай-город — Буквоед» 
и сервис «Литрес». 

справка

24 октября 2008 года. Борис Акунин на пресс-конференции в Москве. На днях писателю-экстремисту пришлось снова хвататься за голову: вскоре изрядно обмелеет поток финансов, получаемых из нелюбимой им России

Подготовил ОТДЕЛ МОСКОВСКАЯ ВЛАСТЬ edit@vm.ru

цитата

России надо серьезно 
приготовиться 
к тому, что все эти 
освобожденные сла-
вяне с упоением ри-
нутся в Европу, 
до потери личности 
своей заразятся ев-
ропейскими форма-
ми, политическими 
и социальными, 
и должны будут 
пережить целый 
и длинный период 
европеизма.
ФЕДОР ДОСТОЕВСКИЙ 
18211881
ВЕЛИКИЙ РУССКИЙ ПИСАТЕЛЬ
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Соревноваться тоже надо уметь: 
юные фигуристы получили медали
Вчера на ледовой арене хок-
кейного клуба прошел дет-
ский фестиваль по фигурно-
му катанию на коньках «Ле-
дяная симфония». Участники 
соревновались за первенство 
в семи спортивных категори-
ях в одиночном катании.

В прохладном помещении со-
бралось много людей. Среди 
них — юные спортсмены, их 
наставники, родители, дру-
зья. В этот день фигуристы 
вышли на лед, привыкший 
больше к хоккею и быстрой 
суровой игре, чем к изящному 
скольжению и грациозным 
прыжкам. 
— Фестиваль «Ледяная сим-
фония» проходит впервые. 
Для нас опыт организации та-
ких мероприятий пока един-
ственный, — рассказывает 
старший методист отделения 
фигурного катания столич-
ной спортивно-образователь-
ной школы Алиса Петрова. — 
Но решение о проведении фе-
стиваля по фигурному ката-
нию на коньках было принято 
в основном для того, чтобы 
наши юные спортсмены нау-
чились выступать и проявлять 
себя.
Организаторы специально де-
лают акцент на том, что это не 
соревнования, а фестиваль. 
Такой формат позволяет уча-
ствовать в нем детям самых 
разных возрастных категорий 
и разрядов. 
— Это связано с тем, что есть 
много совсем юных спортсме-
нов, которые пока не могут 
быть допущены к соревнова-
ниям из-за возраста, — объяс-
няет Алиса Петрова. — Но их 
выступления допускаются на 
мероприятиях в фестиваль-
ном формате.
Еще одной причиной стало то, 
что на такого рода мероприя-
тиях дебютантам выступать 
гораздо легче. Кстати, в этой 
категории успешно проявила 

себя и заняла первое место 
фигуристка Ульяна Фролова. 
Серебро завоевала Кира Гусе-
ва, а бронза досталась Васили-
се Пашиной.
В «Ледяной симфонии» уча-
ствовали дети из разных сто-
личных учреждений. Но не 
только. Была также юная фи-
гуристка, которая ради высту-
пления на московском фести-
вале преодолела достаточно 
большой путь.
— К нам приехала спортсмен-
ка из Рязани Алина Овчинни-
кова. Она хорошо откатала 
свою программу и заняла пер-
вое место в категории «Юный 
фигурист — Россия» среди де-
вочек до 12 лет, — рассказыва-
ет старший методист отделе-
ния фигурного катания. — Те-
перь мы будем стремиться 
к тому, чтобы в дальнейшем 
можно было приглашать на 

наши фестивали больше спор-
тсменов из разных регионов 
страны, а может, и других го-
сударств.
В категории «1-й спортивный 
разряд» среди девочек победу 
одержала юная москвичка 
Елизавета Танькова. А вот 
в номинации «Новичок» себя 
особенно проявила фигурист-
ка Валерия Ермолова. Кроме 
того, были определены побе-
дители в категориях «2-й юно-
шеский разряд» и «3-й юноше-
ский разряд» среди девочек до 
12 лет. 
Так, по результатам выступле-
ния, Маргарита Заусаева, об-
ладательница второго юно-
шеского разряда по фигурно-
му катанию, заняла первое 
место, немного обогнав по 
баллам Меланию Железнову. 
Среди участников категории 
«3-й юношеский разряд» ли-

дирующие позиции заняла 
Мелания Разбицкая. Второе 
место присудили Алисе Мака-
риной. Еще в тройку лучших 
попала Ольга Стаурина. 
Однако, несмотря на распре-
деленные награды, все юные 
спортсмены фестиваля «Ледя-
ная симфония» получили ди-
пломы участников и памят-
ные новогодние сувениры. 
Организаторы считают, что 
главное в таких мероприяти-
ях — радость детей.
— Также можно сказать, что 
этот фестиваль стал неким 
подведением итогов спортив-
ной работы в течение всего 
года. Думаю, что он добавил 
опыта не только спортсме-
нам, но и тренерам, — добав-
ляет старший методист отде-
ления фигурного катания.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

26 декабря. Юная фигуристка Александра Кошелевская 
заняла первое место в категории «1-й юношеский разряд»

Инженеры увлекут 
детей наукой 
До 8 января специалисты 
МГТУ им. Н. Э. Баумана 
проводят познавательные 
мастер-классы для детей 
в Вешняках. Юные гости смо-
гут погрузиться в мир ново-
годних механических чудес, 
изучив основы электроники.

Научная станция вуза откры-
ла инженерную площадку 
в рамках фестиваля «Путеше-
ствие в Рождество». Найти ее 
можно по адресу: Вешняков-
ская ул., 16. 
По словам руководителя отде-
ла мероприятий и выставок 
Молодежного инженерного 
центра МГТУ им. Н. Э. Баума-
на Никиты Шорникова, ма-
стерские имеют научную 
и образовательную направ-
ленность.
— Мы научим молодых изо-
бретателей создавать элек-
тронную схему охранной сиг-
нализации для кладовой зим-
него волшебника и механиче-
скую руку, которая хватает 
презенты с полок, — расска-
зал Никита Шорников. — Так 
подростки смогут узнать, что 
именно наука стоит на страже 
склада подарков Деда Мороза. 
Еще мы расскажем, как сде-
лать своими руками светоди-
одные елочные игрушки. 
Второй год подряд площадка 
вуза под руководством науч-
но-образовательного центра 
«Фотоника и ИК-техника» 
и Молодежного инженерного 
центра МГТУ им. Н. Э. Баума-
на участвует в фестивале «Пу-
тешествие в Рождество». За 
счет возрастающего интереса 
посетителей она регулярно 
увеличивает их поток, уверен 
руководитель отдела.
— Наша аудитория — дети от 
четырех до десяти лет, — по-
делился Шорников. — Конеч-
но, рассказывать им о фунда-
ментальной науке нет смыс-
ла, но мы адаптируемся под 
них и уделяем больше време-

ни обучению прикладным на-
выкам: работе с клеем, карто-
ном. Объясняем простые при-
чинно-следственные связи, 
например, как действует ги-
дравлическое давление в со-
суде. После посещения нашей 
площадки некоторые ребята 
решают стать учеными. Они 
приносят в школу поделки, из-
готовленные у нас, заинтере-
совывая ими одноклассников.
По словам Никиты Шорнико-
ва, их научная станция осна-
щена по последнему слову 
техники.
— Из университета мы при-
везли осциллограф, — поде-
лился он. — Разместили 
3D-прин тер, он печатает регу-
лярно. Конечно, есть и другое 
профильное оборудование, 
инструменты.
По его словам, Молодежный 
инженерный центр МГТУ 
им. Н. Э. Баумана обладает 
всем необходимым для пер-
вых шагов в науке.
— На подобных мероприяти-
ях мы хотим помочь студен-
там и школьникам в реализа-
ции своих творческих идей. 
Мы полноценное конструк-
торское бюро, — отметил 
Шорников. — Учащиеся вузов 
и школ на нашей базе могут 
заняться практической дея-
тельностью, например, попа-
ять платы, поработать на 
станках, реализовать техни-
ческий проект. Зачастую при 
воплощении в жизнь своей за-
думки не хватает площадки 
или эксперта в нужной обла-
сти. Все это мы готовы им пре-
доставить.
В этом году «Путешествие 
в Рождество» посвящено быту 
и истории столицы. Площад-
ка вуза в Вешняках отвечает 
за ту часть фестиваля, которая 
представит гостям «Москву 
современную» с научными от-
крытиями.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Актер криминального сериала 
отрицает участие в убийстве

Студенты посвятят эссе истории 
предпринимательства 

Замоскворецкий суд Москвы 
арестовал актера Сергея Ба-
занова, который сыграл роль 
в сериале «Слово пацана». 
Его обвиняют в убийстве 
11-летней давности. 
Во время допроса Базанов 
не признал свою вину. 

По версии следствия, в ноябре 
2011 года Сергей Базанов с со-
участниками в Большом По-
луярославском переулке на-
пали на бизнесмена, похити-
ли 900 тысяч долларов, вы-
стрелив несколько раз в него 
из пистолета. Пострадавший 
умер в больнице.
— По данному факту было 
возбуждено уголовное дело 
по статье «Убийство», — со-
общили в пресс-службе сто-
личного Главного следствен-

ного управления Следствен-
ного комитета. — На допросе 
подозреваемые вину не при-
знали. 
Но на обвиняемых у след-
ствия собраны доказатель-
ства причастности к престу-
плению. Им избрана мера 
пресечения — заключение 
под стражу до 20 февраля 
2024 года.
— Максимальное наказание, 
которое могут получить зло-
умышленники, — пожизнен-
ное лишение свободы.  Мини-
мум — восемь лет,  — расска-
зал ветеран МВД генерал-
майор милиции в отставке 
Виктор Вохминцев. — Как 
правило, не спасает виновных 
и популярность. Вспомните 
пример с актером Михаилом 
Ефремовым. Суд строго отно-
сится к нарушителям.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Продолжается прием заявок 
для участия в III Всероссий-
ском конкурсе вузов по исто-
рии предпринимательства.

Чтобы принять участие в кон-
курсе «Наследие выдающихся 
предпринимателей России», 
до 15 марта школьники мо-
гут представить на конкурс 
свои эссе, а студенты — науч-
но-исследовательские рабо-
ты. Как сообщила куратор 
Ольга Чуркова, цель проведе-
ния конкурса — популяриза-
ция наследия выдающихся 
предпринимателей, мецена-
тов и благотворителей, кото-
рые внесли вклад в развитие 
экономики, культуры, науки, 
образования, а также в дру-
гие сферы развития нашей 
страны.
— Немаловажным фактором 
для проведения конкурса ста-

ло желание организаторов по-
высить интерес молодежи 
к истории предприниматель-
ства, — отмечает Ольга Чур-
кова.— Конкурс пользуется 
популярностью, и за два года 
в нем участвовали около 1500 
человек из 170 вузов  66 реги-
онов России.
Также предусмотрены номи-
нации для преподавателей ву-
зов по монографиям об исто-
рии предпринимательства 
и для экскурсоводов. Еще 
в этом году появилась новая 
номинация «Лучший диджи-
тал-ролик об истории пред-
принимательства».
В апреле 2024 года жюри вы-
берет лучшие работы, а их ав-
торов пригласят в столицу для 
торжественного вручения ди-
пломов и ценных подарков.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Танцоры отправили зрителей 
путешествовать по эпохам 
Вчера в главном атриуме 
Московского педагогическо-
го государственного универ-
ситета (МПГУ) собралось 
почти полсотни пар для того, 
чтобы завершить год Ново-
годним ректорским балом. 
Его посетила и корреспон-
дент «ВМ».

Большой колонный зал залит 
нежным синим цветом. Он от-
ражается от пайеток и стра-
зов, которыми усыпаны пла-
тья студенток, и от пуговиц на 
пиджаках и рубашках их кава-
леров. Оркестр тем временем 
настраивает последние ин-
струменты, чтобы погрузить 
современную молодежь в ат-
мосферу балов XIX века.  
— Мы готовились к этому со-
бытию два с половиной меся-
ца, — рассказывает одна из 
участниц бала, студентка 
МПГУ Александра Жучко-
ва. — Сегодня — очень важ-
ный день. Мы с партнером 
Василием Мелиховым пред-
ставим три танца.
Молодой человек отметил, 
что в этом году они станцуют 
вальс и два вида джайва.
— Этот бал для нас будет пер-
вым, поэтому, конечно, мы 
немного волнуемся, — отме-
чает Василий.
Мероприятие начинается 
с танцевального представле-
ния пар. Они меняются перед 

зрителями, показывая свои 
прекрасные наряды. 
Организаторы решили от-
крыть бал одним из самых ро-
мантичных танцев всех вре-
мен — Венским вальсом. Далее 
нежная музыка сменяется чуть 
более строгим фокстротом.
Но гостей бала радуют не 
только танцами. Студентка 
факультета музыкального ис-
кусства Института изящных 
искусств Юлия Гузенко ис-
полняет песню «Мы — вселен-
ная». Под нее стеклянный по-
толок атриума озаряется то ли 
маленькими звездочками, то 
ли снежинками — светом от 
телефонных фонариков зри-
телей, делая обстановку еще 
более волшебной.
Участники бала своими номе-
рами помогли отправиться 
зрителям в самое настоящее 
путешествие не только по  эпо-
хам, но и странам. Страстное 
танго, зажигательная румба, 
русский народный танец...  
Интересно, что не только сту-
денты вышли в этот день на 
импровизированную сцену. 
Одними из участников Ново-
годнего ректорского бала ста-
ли дети Полина Сягина и Ан-
тон Николаев. История его 
семьи — настоящая предно-
вогодняя сказка. Родители 
мальчика — выпускники 
МПГУ. И их знакомство прои-
зошло как раз на ежегодном 

балу. Даже после выпуска они 
продолжили принимать в нем 
участие. А теперь их ребенок 
профессионально занимается 
бальными танцами. 
Ректорский новогодний бал 
университета завершается 
песней «Пять минут» из кино-
фильма «Карнавальная ночь». 
А после проходит церемонией 
награждения. Памятными ме-
далями награждают участни-
ков бала, кураторов и органи-
заторов.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА 
a.starostina@vm.ru

26 декабря. Студенты Московского государственного педагогического института Денис Яскевич 
и Евгения Половинкина танцуют на Новогоднем ректорском балу

Этот проект разработан Цен-
тром классической и тради-
ционной архитектуры МАРХИ 
(Московский архитектурный 
институт). На нескольких 
стендах представлены макеты 
религиозных зданий. Каждое 
из них красиво по-своему. На-
пример, буддийский дацан 

выполнен в форме лотоса. Си-
нагога совсем не похожа на 
объект в привычном исполне-
нии, она напоминает здание 
современной архитектуры. 
А рядом бело-бирюзовая ме-
четь с одним минаретом и ку-
полом. На последнем стенде 
показан весь парковый ком-
плекс: на одном берегу пруда 
стоят сразу все религиозные 
постройки. 
— Идея этого проекта живет 
уже второй десяток лет и даже 
выделялась земля под строи-
тельство. Сейчас дошло дело 
до реализации, и к нам обра-
тились религиозные конфес-
сии с просьбой создать кон-
цепцию всего межрелигиоз-
ного центра, — отметил ди-
ректор проектного центра 
МАРХИ и РААСН Алексей Ка-
пустин. — У нас была цель соз-
дать не единый центр всех ре-
лигий, а именно выделить 
особенности каждой и ее тра-
диции — все это объединяет 
в себе наша страна.

По словам Алексея Капусти-
на, в таком едином ансамбле 
постройки показывают свою 
аутентичность и уникаль-
ность. 
— Мы работали с представи-
телями всех религий, именно 
они создавали неповторимую 
архитектуру, — добавил Алек-
сей Капустин. 
Он также отметил, что в парке 
в Коммунарке будет пешеход-
ная зона, там построят кафе 
и расположат сувенирные 
лавки. 
— Помимо этого, на террито-
рии будут памятники, кото-
рые посвящены истории Рос-
сии, а также отдельно показы-
вающие развитие каждой ре-
лигии в стране, — рассказал 
Алексей Капустин. 
Идея создать мечеть в таком 
комплексе возникла еще 12 лет 
назад.
— Различные религиозные 
конфессии Москвы обсужда-
ли концепцию, поэтому по-
ступило предложение от пре-

фекта создать такой центр 
на территории Новой Мо-
сквы, — рассказал глава Ду-
ховного собрания мусульман 
России Альбир Крганов.
По его словам, для комплекса 
было несколько критериев, 
среди основных: здание не бу-
дет мешать спальным райо-
нам, а центр столицы разгру-
зится во время больших 
праздников. 
— С первых дней процесса 
я сам лично обсуждаю с архи-
текторами Москвы элементы, 
потому что это наш объект 
и я несу ответственность пе-
ред Всевышним и людьми, — 
добавил Альбир Крганов. — 
Наша задача — показать кра-
соту мусульманской архитек-
туры России. 
И поскольку мечеть назвали 
в честь первого муфтия Рос-
сии Мухамеджана Хусаинова, 
она выполнена в татарском 
стиле и с одним минаретом.
— Здесь есть также элементы 
московской архитектуры, — 

добавил Альбир Крганов. — 
Рядом будет образовательное 
здание и центр Исламской 
мысли с Музеем ислама в Рос-
сии. Мы хотим показать на-
ших выдающихся религиоз-
ных деятелей.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Храмовый комплекс 
станет домом всех религий

Вчера прошла 
презентация 
проекта «Меж-
религиозный 
духовный куль-
турно-просвети-
тельский центр 
в районе Комму-
нарка Новой 
Москвы».  

символ веры 

26 декабря. Глава Духовного собрания мусульман России Альбир Крганов рассматривает макет мечети, который представили в рамках проекта «Межрелигиозный 
духовный культурно-просветительский центр в районе Коммунарка Новой Москвы»

ЕВГЕНИЙ ЕРЕМИН
НАЧАЛЬНИК ДЕПАРТАМЕНТА 
ПО ВЗАИМОДЕЙСТВИЮ 
С РЕЛИГИОЗНЫМИ ОРГАНИЗАЦИЯМИ 
УПРАВЛЕНИЯ ПРЕЗИДЕНТА РФ 
ПО ВНУТРЕННЕЙ ПОЛИТИКЕ

Своеобразие и уникальность 
проекта заключаются в том, 
что эти здания отражают кра-
соту каждой из религий. Ком-
плекс показывает единство 
и сотрудничество народов 
России. Мы будем реализовы-
вать проект на благо москви-
чей и верующих, а также 
в пример миру, как разные 
религии строят, защищают 
одно государство.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АЛЕКСЕЙ ЛУБКОВ
РЕКТОР МОСКОВСКОГО 
ПЕДАГОГИЧЕСКОГО 
ГОСУДАРСТВЕННОГО УНИВЕРСИТЕТА

Наш бал проходит уже 
18-й год. Так что можно ска-
зать, что в этом году он «отме-
чает» свое совершеннолетие. 
У нас сохранились архивные 
фотографии курсисток на но-
вогодней елке, когда наше 
учреждение еще называлось 
МГПИ имени Ленина. Сейчас 
новогодний бал — это уже 
традиция. Я очень рад, что 
наши студенты благодаря ему 
иногда даже создают семьи. 
Программа нашего бала по-
стоянно меняется, но с участ-
никами постоянно занимаются 
кураторы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

громкое дело
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ИРИНА ЛОБАЧЕВА
ЗАСЛУЖЕННЫЙ МАСТЕР СПОРТА 
РОССИИ ПО ФИГУРНОМУ КАТАНИЮ, 
СТАРШИЙ ТРЕНЕР СПОРТИВНО
ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ШКОЛЫ

На фестивале «Ледяная сим-
фония» юные спортсмены, 
можно сказать, провели кон-
трольные прокаты. То есть 
здесь участники смогли про-
верить свои навыки и даже 
впервые посоревноваться. 
Выступали и мои воспитанни-
ки. Я переживала за каждого 
из них. И когда они выходили 
на лед, придерживаясь своей 
старой традиции, я кричала 
три раза их имена, не стесня-
ясь ни людей, ни снимающих 
камер вокруг. Конечно, 
не всегда в программе получа-
ется все так, как мы изначаль-
но задумали, местами могут 
быть промахи, но я все равно 
горжусь каждым из своих 
учеников. Они у меня все раз-
ные и показывают разные 
результаты. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Он уходит, 2023-й. И уводит с собой тех, без кого наша жизнь стала чуть-чуть другой. А может, и не чуть-чуть. Просто — другой. Увы, без потерь не обходится... 
Сегодня мы вспоминаем тех людей, которые были известны и любимы многими, знаковых для нашего общества личностей. Но, возможно, этот год принес боль 
и в ваши дома, добавив в список невосполнимых потерь имена ваших близких. Если так — примите наши соболезнования. Будем помнить ушедших. Это важно. 

Ушедшие близкие люди остаются рядом до тех пор, пока их не отпускает память

Давайте простимся светло*

Третий тост — 
за наших павших 

Без раненых и убитых 
не было, нет и никогда 
не будет ни одной вой-
ны, даже если она на-
зывается спецопера-
цией. Цифры потерь 
военные в любой стра-
не называют позже 
окончания боевых 
действий, и не всегда 

эти данные объективны. Не потому, что 
генералы лгут: мы до сих пор не знаем 
поименно всех павших за Родину в годы 
Великой Отечественной войны... 
Специальная военная операция — новая 
война с фашизмом. Она показала, как мно-
го в стране смелых мужчин, которые любят 
родную страну и готовы пойти воевать 
за нее. Не все герои 
вернутся домой. В соц-
сетях создаются сооб-
щества родителей, 
друзей. Читаешь, и бо-
лит сердце: «Сыночек 
геройски погиб на СВО. 
Грошев Сергей, позыв-
ной «Сега». Вот уже 
и 40 дней справили 
13 декабря. Мягких 
облачков тебе, сынок. 
Любим, помним, 
скорбим...»
«Любим». Правильно 
это слово стоит пер-
вым. Солдат идет воевать не потому, что 
ненавидит стоящего перед ним врага, 
а потому, что любит тех, кого оставил 
в родном доме. «Мы всегда будем верны 
делу, за которое отдали свои жизни наши 
боевые товарищи, — сказал, выступая 
19 декабря на коллегии Минобороны, 
Владимир Путин. — Прошу почтить 
их память минутой молчания».
Завершается трудный год. За новогодним 
столом найдите минуту для тишины. 
Помяните наших погибших бойцов. 
По-военному выпейте третий тост за них. 
Они отдали свои жизни за нас. А четвертый 
тост на войне пьют за живых. Я подниму 
его за наших ребят. Оставайтесь живыми! 

мнение

АЛЕКСАНДР 
ХОХЛОВ 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

А еще в этом году ушли: 

■ Сергей Колесников (4 января 1955 — 
29 апреля 2023) — актер театра и кино, ве-
дущий программы «Фазенда». 
■ Вахтанг Кикабидзе (19 июля 1938 го-
да —15 января 2023 ) — актер и певец, 
звезда фильма «Мимино». В конце жизни 
ненавидел СССР, хотя он дал ему все. 
■ Джина Лоллобриджида (4 июля 
1927 — 16 января 2023) — секс-символ 
послевоенного кинематографа. 
■ Тина Тернер (Анна Мэй Буллок, 26ноя-
бря 1939 — 24 мая 2023) — певица, тан-
цовщица, лауреат 8 премий «Грэмми».
■ Евгений Пригожин — (1 июня 1961 — 
23 августа 2023) — предприниматель, ру-
ководитель ЧВК «Вагнер», погиб 23 авгу-
ста 2023 года в авиакатастрофе.
■ Бэлла Куркова (26 декабря 1935 — 
19января 2023) — журналист, теледея-
тель, сняла 200 документальных фильмов. 
■Николай Досталь (21 мая 1946 — 18ян-
варя 2023) — кинорежиссер и сценарист, 
автор 17 картин, в том числе сериала
«Штрафбат» и фильма «Монах и бес». 
■ Глеб Павловский (5 марта 1951 —
26февраля 2023) — политолог и знамени-
тый политтехнолог.
■ Эдуард Сагалаев (3 октября 1946 — 
13мая 2023) — тележурналист и «револю-
ционный деятель» телевидения.
■ Андрей Николаев (27 марта 1938 — 
14августа 2023) — артист цирка и новатор, 
профессор ГИТИСа, уникальные номера
он исполнял в образе клоуна Андрюши. 
■ Юлия Борисова (17 марта 1925 — 
8 августа 2023)  — звезда Театра имени 
Евгения Вахтангова, в котором она играла 
с 1947 года и до самой смерти.
■ Вадим Абдрашитов (19 января 1945 — 
12 февраля 2023) — кинорежиссер и педа-
гог. Вспомним его фильмы «Парад пла-
нет» и «Плюмбум, или Опасная игра».
■ Генри Киссинджер (27 мая 1923 — 
29ноября 2023) — легендарный амери-
канский госдеятель, дипломат и эксперт 
в области международных отношений.
■ Бобби Халл (3 января 1939 — 30 января 
2023 ) — легенда канадского хоккея, за-
пускавший шайбы со скоростью 190 км/ч. 
■ Долорес Кондрашова (24 ноября 
1936 — 23 января 2023 ) — легендарный 
парикмахер и дизайнер, заслуженный де-
ятель искусств РФ. 
■ Игорь Высоцкий (10 сентября 1953 — 
2апреля 2023) — боксер и тренер. Дваж-
ды победил трехкратного олимпийского 
чемпиона Теофило Стивенсона. 
■ Михаил Хлебородов (9 марта 1967 — 
5мая 2023) — продюсер, телережиссер, ав-
тор клипов для всей плеяды звезд 1990-х. 

*  «Давайте простимся светло» — строка из «Прощаль-
ной песни» настихи Ю. Кима и музыку Г. Гладкова 
изфильма «Обыкновенное чудо»

Инна Чурикова 
5 октября 1943 — 
14 января 2023
Одна из самых ярких 
и любимых советских 
и российских актрис, 
звезда театра «Лен-
ком». Не было ни од-
ной роли, которая 
оказалась бы Чурико-
вой не по плечу. Филь-
мы «Начало», «Воен-
но-полевой роман» 
и «Плащ Казановы», 
«Тот самый Мюнхгау-
зен» и «Васса» — 
вовсех этих картинах 
она такая разная, 
но такая... настоящая! 
Наша невосполнимая 
для театра потеря... 

Геннадий Гладков 
18 февраля 1935 — 16 октября 2023
Уникальный композитор, написав-
ший музыку к нашим самым люби-
мым фильмам и мультфильмам, 
в том числе к «Бременским музы-
кантам». Человек невероятного та-
ланта, чьи песни пела и поет вся 
страна, работал буквально до по-
следнего дня своей жизни. 

Ольга Кучкина 
9 апреля 1936 — 28 июня 2023
Знаменитая журналистка, писа-
тель, поэт и драматург, автор 
огромного числа статей, бесед 
и телепередач. Ольга Андреевна 
обладала особым, узнаваемым 
стилем, острым взглядом и незави-
симым ни от чего мнением. 

Глеб Панфилов 
21 мая 1934 — 
26 августа 2023
Российский режиссер 
и сценарист, народный 
артист РСФСР, акаде-
мик Национальной 
академии кинемато-
графических искусств 
и наук России. Снял не-
мало ярких картин, 
в том числе «Вассу», 
«Мать», «Романовы: 
венценосная семья», 
«В круге первом», 
«Иван Денисович». 
Творческий и семей-
ный тандем Панфилова 
и Чуриковой восхищал 
всех, и было понятно, 
что друг бездруга 
жить они несмогут. 
Инна Михайловна уш-
ла первой… 

Вячеслав Зайцев 
2 марта 1938 — 
30 апреля 2023
Легендарный моде-
льер и дизайнер, пер-
вый известный моде-
льер в нашей стране, 
живописец и график. 
У Вячеслава Михайло-
вича было множество 
наград и званий, его 
знала вся страна — 
и как создателя обра-
зов звезд, и как теле-
ведущего. Доброже-
лательный трудого-
лик с честью носил 
присвоенное народом 
звание главного мо-
дельера Советского 
Союза. 

Олег Протопопов 
16 июля 1932 — 31 октября 2023
Знаменитый советский фигурист, 
двукратный олимпийский чемпи-
он, 4-кратный чемпион мира 
и 4-кратный чемпион Европы 
в парном катании. Выступал в па-
ре с супругой — Людмилой Бело-
усовой (скончалась в 2017 году) 
Уникальный тандем первым 
исполнил некоторые элементы, 
которые затем были внесены 
в обязательную программу сорев-
нований. 

Ирина Мирошниченко 
24 июля 1942 — 3 августа 2023
Белокурая красавица, советская и российская 
актриса, певица и педагог. Ирина Петровна бы-
ла иконой стиля, в кино дебютировала в картине 
«Я шагаю по Москве», на сцене МХАТа сыграла 
множество ролей, в том числе в спектаклях 
«Трисестры» и «Последние дни».

Николай Добронравов 
22 ноября 1928 — 16 сентября 2023
Актер и ценитель театра, один из самых извест-
ных поэтов-песенников в нашей стране. Вместе 
с супругой — пианисткой и композитором Алек-
сандрой Пахмутовой они написали огромное 
количество песен, которые с конца 1950-х годов 
пело в стране не одно поколение, от «Как моло-
ды мы были» до знаменитой «Надежды». 

Леонид 
Володарский 
20 мая 1950 — 
7 августа 2023
Знаменитый перевод-
чик и радиоведущий.
Еще в СССР занимался 
переводом (озвучива-
нием) фильмов, что 
позволило советским 
зрителям видеосало-
нов познакомиться 
с десятками киноше-
девров. Шарм перево-
дам Володарского 
придавал его треснув-
ший голос, звучавший 
«в нос». Автор перево-
дов английской и аме-
риканской литерату-
ры, в том числе пере-
водил на русский Сти-
вена Кинга. 

Игорь Ясулович 
24 сентября 1941 — 
19 августа 2023
Актер театра, кино, 
озвучивания и дубля-
жа, кинорежиссер, 
сценарист и обожае-
мый студентами педа-
гог. Он сыграл более 
200 ролей! 

Юрий Темирканов 
10 декабря 1938 — 2 ноября 2023
Педагог и дирижер, общественный 
деятель, много времени посвятив-
ший поиску и отбору талантливых 
детей. Народный артист СССР, лау-
реат двух Государственных премий 
СССР и Госпремии РСФСР, полный 
кавалер ордена «За заслуги перед 
Отечеством». Свою жизнь Темирка-
нов посвятил служению россий-
ской культуре.

Вячеслав Назарук 
4 марта 1941 — 28 января 2023
Замечательный художник-живо-
писец, скульптор и мультипликатор 
подарил нам плеяду чудесных ге-
роев — Кота Леопольда, Крошку 
Енота и многих других.

Анфиса Резцова 
16 декабря 1964 — 
19 октября 2023
Двукратная олимпий-
ская чемпионка по би-
атлону, олимпийская 
чемпионка и трехкрат-
ная чемпионка мира 
по лыжным гонкам, 
двукратная облада-
тельница Кубка мира 
по биатлону. Она дол-
го была единственной 
женщиной, взявшей 
золото Олимпа в двух 
зимних видах спорта.

Руслан Хасбулатов 
22 ноября 1942 — 
3 января 2023
Политический дея-
тель, ученый и публи-
цист, член-корреспон-
дент РАН, последний 
председатель ВС
РСФСР, сначала сорат-
ник первого президен-
та России Бориса Ель-
цина, а потом его оппо-
нент. Участник консти-
туционного кризиса 
дооктября 1993-го. 
До конца жизни заве-
довал кафедрой 
мировой экономики 
РЭУ имени Г.В.Плеха-
нова.

Николай Дупак 
5 октября 1921 — 
26 марта 2023
Человек-легенда, вы-
дающийся театраль-
ный деятель. Был 
фронтовиком — его 
трижды ранило и кон-
тузило на войне. Имен-
но он, придя наработу 
в Театр наТаганке ди-
ректором, пригласил 
туда Юрия Любимова 
и Владимира Высоц-
кого. Творческая ка-
рьера Дупака длилась 
80 лет!

Андрей Петров 
27 декабря 1945 — 23 апреля 2023
Великолепный танцовщик более 20 лет испол-
нял в Большом театре ведущие характерные 
и игровые партии, артист балета и хореограф, 
народный артист РСФСР, которого мы должны 
благодарить за создание чуда — «Кремлевско-
го балета». С 2000 года — член-академик Меж-
дународной академии творчества. 

Вячеслав 
Гришечкин 
28 июня 1962 — 
15 сентября 2023
Заслуженный артист 
РСФСР, играл в теа-
тре, снимался в кино, 
имел режиссерский 
и преподавательский 
опыт. В Театре наЮго-
Западе работал с мо-
мента его основания, 
сыграл более 30ро-
лей. Причиной смерти 
стали проблемы 
с сердцем и личные 
переживания. 

Тото Кутуньо 
7 июля 1943 — 
22 августа 2023
Один из самых успеш-
ных исполнителей 
в мире и один из люби-
мейших в России: 
наего песнях выросло 
поколение! Тото 
(Сальваторе) частобы-
вал в нашей стране, 
в 1990 году победил 
на«Евровидении» 
в Загребе. Он стал сим-
волом итальянской 
попсы и прославился 
песней L’Italiano.

Вера Васильева 
30 сентября 1925 — 
8 августа 2023
Чудесная актриса всю 
свою жизнь была вер-
на Театру сатиры, она 
работала в нем 75 лет. 
Среди ее работ зна-
чатся киноленты
«Сказание о земле Си-
бирской», «Чук и Гек», 
«Свадьба с прида-
ным». Спектакль «Без-
умный день, или Же-
нитьба Фигаро», в ко-
тором она играла, стал 
легендой. 

Валентин Юдашкин 
14 октября 1963 — 2 мая 2023
Народный художник России, ака-
демик Российской академии худо-
жеств известен, конечно, в первую 
очередь как кутюрье, посвятивший 
жизнь моде и служению красоте. 
С ним дружили все наши звезды, 
политики. В 2016 году модный дом 
Valentin Yudashkin первым из рос-
сийских домов моды стал членом 
Французской федерации высокой 
моды, прет-а-порте и модельеров. 
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точка Сегодня точку в номере ставят столичные Деды Морозы, устроившие танцевальное шоу на станции Московского центрального кольца «Нижегородская». Новогодние 
волшебники прошли через турникеты, спустились на эскалаторе вниз и, распевая новогодние песни, стали раздавать подарки пассажирам. От «Нижегородской» 
их маршруты пролегали по Большой кольцевой линии метро, четвертому Московскому центральному диаметру и МЦК. Главные зимние волшебники выходили 
на станциях, поздравляли пассажиров и забегали в следующий поезд. Чудесное настроение пассажирам было гарантировано. А еще — приятные сувениры, памятные 
фотографии и самые лучшие пожелания с наступающим Новым годом! Московские волшебники теперь уверены: городской общественный транспорт — самый 
лучший и надежный. С его помощью они поздравили тысячи пассажиров.

Аршином общим 
не измерить 

Российский дизайнер Гоша Рубчин-
ский недавно стал главой модного 
подразделения в компании одного из 
самых известных американских рэпе-
ров Канье Уэста. Уэст — тот самый па-
рень, что придумал кроссовки, за ко-
торыми люди стояли в очереди даже 
ночью, а его альбомы номинирова-
лись на громкие музыкальные награ-
ды. Правда ни одну из них он не полу-

чил из-за провокационных заявлений на церемониях на-
граждения. Любое упоминание в соцсети музыканта 
стоит тысячи долларов, а каждая его спутница становится 
звездой. 
А Гоша Рубчинский — тот самый парень, что в свое время 
сумел популяризовать во всем мире кириллицу в дизайне 
одежды. 
И очевидно, что провокатор Уэст совершенно не случай-
но предложил большой пост в своей бизнес-империи Руб-
чинскому. Он не первый год в шоу-бизнесе, сделал себе 
имя на скандалах и умеет держать 
нос по ветру. А ветер-то дует сейчас из 
России. 
Самый последний тренд тик-тока 
#SlavicGirl — вирусные видео, в кото-
рых блогерши со всего мира надевают 
шубы, меховые шапки и платки, пыта-
ясь подражать образу «русской девуш-
ки». А свежий The New York Times ана-
лизирует китайский тренд, когда лю-
ди стекаются в Харбин, чтобы позиро-
вать для соцсетей в русской одежде 
у православного Софийского собора.
И это на фоне того, что Запад вроде 
как отменил русских. Но эта отмена, 
кажется, сработала наоборот. Русский 
стиль для трендсеттеров — способ выделиться из толпы, 
показать, что они не такие, как все. Они как будто идут 
против системы, ломают навязанные стереотипы. Это 
своеобразное бунтарство, вдохновленное независимо-
стью русских, бросивших вызов Западу. А бунтари всегда 
были интересны народу.
И это не жалость, подобная Me Too, движению женщин, 
пострадавших от насилия, а та сила, с которой хочется се-
бя идентифицировать. 
Так в свое время стали популярны панки — субкультура 
нонконформистов и бунтарей. Выстрелив в 1970-е годы, 
панк постепенно сошел на нет, заменив содержание деко-
ративной формой, так как протесты закончились: все раз-
решили. А сейчас «русские бунтари», кажется, вдохнули 
новую жизнь в эту форму. 
Да и тот же Канье Уэст — самый настоящий панк, даром 
что рэпер. На днях он в соцсети выложил фото Ералаша из 
российского сериала «Слово пацана», подарив актеру 
Ярославу Могильникову минуту мировой славы. 
Ну а что до России в целом, то она всегда была в некото-
ром смысле страной-панком: ее «аршином общим не из-
мерить», как в свое время заметил Тютчев. Такими мы 
и останемся, вне зависимости от трендов и хештегов. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ВИКТОРИЯ 
ФИЛАТОВА 
СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ

мнение

Почти половина 
детей будут учиться 
на каникулах. 
И как вам?

АННА МУХИНА
СОЦИОЛОГ

Я вижу в этом решении поло-
жительные стороны. Ново-
годние каникулы детям необ-
ходимы не только для того, 
чтобы отдыхать, но и чтобы 
учиться.
Но это можно делать не толь-
ко сидя над учебниками. На-
пример, прекрасный способ 
учебы — заниматься самораз-
витием. Например, посещать 
театральные представления, 
мастер-классы по различным 
направлениям, изучать до-
полнительный иностранный 
язык. Так досуг ребенка будет 
наполнен новыми знаниями, 
и это ему в будущем обяза-
тельно пригодится. Даже во 
время учебы.

ГАЛИНА МИСЮТИНА
ДИРЕКТОР СТОЛИЧНОГО 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНОГО ЦЕНТРА

Новогодние каникулы — это 
прекрасная возможность про-
вести время в кругу близких 
и родных людей. У детей сей-
час довольно серьезная на-
грузка. Помимо школы ребе-
нок часто посещает дополни-
тельные занятия с репетито-
ром, ходит во всевозможные 
кружки и спортивные секции. 
И за год у него накапливается 

усталость. Если он еще в празд-
ники будет заниматься уче-
бой, то ничем хорошим это не 
закончится. Поэтому я реко-
мендую на время каникул от-
ложить все учебники и тетра-
ди, провести этот период 
с пользой. Например, можно 
пойти всей семьей на каток 
или отправиться в парк на про-
гулку. Таким образом вы улуч-
шите свои взаимоотношения 
с ребенком и станете к нему 
намного ближе. После выхода 
с новогодних каникул он с хо-
рошим настроением присту-
пит к занятиям. И мне кажет-
ся, что это пойдет только на 
пользу его успеваемости.

АЛЕКСАНДР ФЕДОРОВИЧ
ПСИХОЛОГ

Я считаю, что это абсолютно 
верное решение, поскольку 
многие всенародные празд-
ники постепенно начинают 
терять свою актуальность. Да-
же среди школьников. Мало 
кому из детей, чтобы «заслу-
жить» свой подарок, хочется 
учить новогоднее стихотворе-
ние или участвовать в теа-
тральной постановке. На мой 
взгляд, нет ничего плохого, 
если ребенок в период празд-
ников будет заниматься уче-
бой. Во-первых, он сможет со-
хранить тот режим дня, кото-
рый изначально был вырабо-
тан. А это важно, ведь после 
десятидневного отдыха воз-
вращаться к раннему подъему 
гораздо сложнее. К тому же 
ребенок не будет отставать по 

Около 45 процентов российских школьников собираются заниматься учебой во вре-
мя новогодних праздников. Остальная часть детей, напротив, планирует использо-
вать каникулы для отдыха и встреч с друзьями. Такие результаты анкетирования 
опубликовал образовательный центр. 

вопрос дня

Подготовил СЕРГЕЙ ПОЛИТЕНКОВ
s.politenkov@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

школьной программе, в отли-
чие от его сверстников. Это 
особенно актуально, если 
он — выпускник и в следую-
щем году ему предстоит сда-
вать Единый государствен-
ный экзамен, а потом посту-
пать в колледж, институт или 
университет. В этом случае 
дорога каждая минута, а дол-
гий перерыв от внеучебной 
деятельности обязательно 
даст о себе знать в конце учеб-
ного года.

РУСЛАН ТКАЧЕНКО 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ МОСКОВСКИЙ 
ГОРОДСКОЙ РОДИТЕЛЬСКИЙ КОМИТЕТ

Если быть абсолютно чест-
ным, то мне довольно сложно 
себе представить такую ситу-
ацию, в которой школьники 
во время новогодних празд-
ников будут заниматься уче-
бой. Излишняя обеспокоен-
ность за свою успеваемость 
только навредит нервной си-
стеме ребенка. К тому же мно-
гочисленные исследования 
давно уже показывают, что 
для успеха в любом виде дея-
тельности человеку необходи-
мо чередовать ее с отдыхом. 
Только в таком случае мы про-
должим развиваться. Всегда 
важно об этом помнить. Быва-
ет, конечно, что сами родите-
ли требуют от ребенка того, 
чтобы он вместо прогулок 
с друзьями в период новогод-
них каникул сидел и решал за-
дачки по математике, делал 
упражнения по русскому язы-
ку, учил стихотворения. На-
пример, заставляют это де-
лать в качестве наказания за 
какой-то серьезный просту-
пок или непослушание. Не 
спорю, возможно, такая вос-
питательная мера на него по-
действует. Но лично я в этом 
очень сильно сомневаюсь.

Нетворкинг
Безопасное общение 
для честных 
предпринимателей 

 Красные Ворота
Ул. Мясницкая, 41, стр. 3
27 декабря, 18:45, бесплатно
Встреча представителей бизне-
са и экспертов. 

Встреча
«Стратегия 2024»
https://afi sha.timepad.ru/
event/2724986
28 декабря, 19:00, бесплатно 
НКО «Международная ассоци-
ация развития предпринима-
тельства и делового туризма» 
проведет встречу бизнесменов.

деловая афишаВ старинных кладах находили 
оружие, украшения, посуду

Сегодня в Государственном 
историческом музее откры-
вается выставка «Клады. Со-
крытая история», которая 
представит гостям древние 
сокровища из коллекций ве-
дущих музеев России. Кор-
респондент «ВМ» одним 
из первых ознакомилась 
с экспонатами. 

Выставочное пространство, 
похожее на лабиринт, освеще-
но мягко и приглушенно. 
В темноокрашенных стенах 
ярко выделяются витрины 
с экспонатами. Здесь есть ча-
сти разных орудий: и камен-
ные топорища, и железные 
наконечники для копий. Де-
нежные клады с монетами 
разных эпох, украшения из 
медных сплавов, железа 
и стекла, из золота и серебра.
— Композиция выставки сло-
жилась от названия. Клады 
ведь можно найти абсолютно 
случайно, — поделилась ди-
зайнер выставки Екатерина 
Антонова. — Поэтому про-
странство экспозиции похоже 
на лабиринт, где всякий раз 
нужно свернуть за угол, чтобы 
узнать: а что еще интересного 
и удивительного откроется 

тебе дальше? Когда люди 
ищут клад, они никогда не мо-
гут быть уверены в том, что 
именно найдут. Так и на на-
шей выставке гостям неиз-
вестно заранее, что ждет их 
дальше на экспозиции: укра-
шения, посуда или оружие.
Куратор выставки Игорь Ку-
раев отметил, что в экспози-
ции представлено более 
2300 предметов, лишь 800 из 
них — вещи из хранилищ дру-
гих музеев, которые помогали 
при создании выставочного 
проекта.
В центральной части экспо-
зиции разместили Нарыш-

кинский клад, спрятанный 
в период с 1830 года по начало 
XX века. Обнаружен он был 
в 2012 году в потайной комна-
те особняка Трубецких-На-
рышкиных. Куратор выставки 
отметил, что этот клад можно 
считать одним из самых круп-
ных в российской истории: он 
включает в себя более двух 
тысяч серебряных предметов 
XIX — начала XX века. Все 
предметы, представленные 
в этой части экспозиции, вы-
полнены знаменитой ювелир-
ной фирмой Сазиковых, кото-
рые поставляли посуду и ут-
варь императорскому двору.
Например, здесь есть серебря-
ная подставка под фруктовую 
вазу необычной формы: кре-
стьяне держат над головами 
охапки сена так, что в коло-
сьях создается углубление как 
раз для посуды. 
— Эта подставка, скорее все-
го, была сделана по индивиду-
альному заказу семьи Нарыш-
киных, — рассказал Игорь 
Кураев. 
Куратор выставки также доба-
вил, что стоимость такого 
предмета в конце XIX века 
могла превышать 600 тысяч 
рублей — а это огромные 
деньги.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

26 декабря. Дизайнер выставки «Клады. Сокрытая история» Екатерина Антонова показывает 
стенд, на котором представлены старинные украшения

выставка

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

КоллекционированиеЮридические
услуги
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63
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АЛЕКСЕЙ ЛЕВЫКИН
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
ГОСУДАРСТВЕННОГО 
ИСТОРИЧЕСКОГО МУЗЕЯ

Мы давно готовились к этому 
проекту. Считаем, что он соот-
ветствует огромной, разно-
образной и увлекательной кол-
лекции ГИМа, которая универ-
сальна и уникальна по времени, 
объему и истории тех вещей, 
которые попадали в нее раз-
личными путями. На наш 
взгляд, особый интерес в этой 
экспозиции представляют кла-
ды, найденные в Москве в рай-
оне Китай-города.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ


